
Если обе руки прежнего ру-
ководства соседней страны 

не вылезали из «кармана обще-
ственного достатка», команда 
нынешнего премьер-министра 
хотя бы озвучивает намерение 
представлять субъект междуна-
родного права. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Так, депутат от правящей пар-
тии «Гражданский договор» Ваагн 
Алексанян, комментируя в армян-
ском парламенте победу оппозиции 
на выборах мэра в городе Гюмри, за-
явил, что для них карабахский во-
прос - занавес, за которым кроется 
возвращение в лоно России. 
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84 Европейское признание 
Новая вершина 
азербайджанских акробатов

Вместе в светлое будущее
Азербайджан и Поднебесная 
действуют сообща во имя прогресса 
человеческой цивилизации
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Звенья 
одной цепи
Триггер 
экономики - 
торговля 
демонстрирует 
устойчивый рост

Когда гражданская активность 
перестает выражать волю 

народа, она превращается в по-
литическую мизансцену, сре-
жиссированную за предела-
ми страны

Сегодня Грузия стоит на линии 
разлома: между своей идентично-
стью и чужими амбициями, упако-
ванными в обертку «демократиче-
ских стандартов».

Накануне улицы Тбилиси вновь 
наполнились колоннами демонстран-
тов от здания парламента до мемо-
риала павшим на площади Героев. 
На первый взгляд - трогательный 
и благородный жест. Но за торже-

ственностью этого шествия все яв-
ственнее просвечивает нечто иное: 

политическая манифестация под со-
усом «гражданской скорби». 

Война за флаг 
Марш памяти или репетиция новой присяги

Азербайджан настойчиво про-
должает продвижение по-

вестки объединения интересов 
всего континента, несмотря на 
деструктивные разделительные 
линии, упорно проводимые Брюс-
селем на Южном Кавказе. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Это подтверждено многими фак-
торами, в частности, углубления и раз-
вития отношений Страны огней с го-
сударствами Балканского полуострова. 

Президент Ильхам Алиев, прини-
мая на днях вице-премьера, министра 
иностранных и европейских дел Сло-

вении Таню Файон, обозначил задачи 
первой необходимости, так сказать, 
фундамент отношений, вокруг кото-
рых формируется цивилизационный 
пласт сближения народов.

Курс на единство интересов
Отношения Баку и Любляны набирают обороты 
благодаря акценту на торговле и «зеленых» технологиях
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Шаг вперед… 
Правительство Пашиняна задумалось о независимости Армении

Стратегическое партнерство 
между Азербайджаном и Из-

раилем, его многослойная при-
рода и прочный код доверия 
формируют современную ге-
ополитику в регионе Южного 
Кавказа. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Уникальность этих отношений, 
безусловно, возникла не вчера. Это 
результат многолетнего, глубоко-
го, во многом даже интуитивного 
процесса, который развивался шаг 
за шагом, проходя сквозь вызовы 
и трансформации. На первый взгляд 

это совершенно разные государства, 
которые тем не менее сумели найти 
общий язык, выстроить доверие и, 
самое главное - научились действо-
вать синхронно, уважая и учитывая 
интересы друг друга.

Это не просто дипломатическая 
или экономическая кооперация. 

Путь выбран! 
Партнерство Израиля и Азербайджана -
реальный взаимовыгодный механизм
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Ваше святейшество!
С чувством глубокого потрясе-

ния восприняли известие о кончи-
не главы Святого Престола, выда-
ющегося религиозного деятеля со-
временности Папы Римского Его 
святейшества Франциска.

В лице Папы Римского Фран-
циска международное сообщество 
и католики мира потеряли блестя-
щего религиозного деятеля, обладав-
шую высокими нравственными ка-
чествами великую личность, делом 
жизни которой было самоотвержен-
ное служение во благо человечества.

Папа Римский Франциск всю 
свою жизнь и деятельность посвя-
тил сохранению общечеловеческих 
ценностей, продвижению межрели-
гиозного и межкультурного взаимо-
понимания и идеалам гуманизма, 
неустанно работал во имя установ-
ления взаимопонимания, единства 
и солидарности между людьми. Став-
ший примером благодаря глубоко 
содержательному и славному жиз-
ненному пути, Папа Римский Фран-
циск своими благородными делами, 
составлявшими вершину общече-

ловеческих ценностей, призывами 
к состраданию, милосердию к людям 
и духовному возвышению, своей до-
бротой и самоотверженностью заво-
евал огромную симпатию, глубокое 
уважение и почтение во всем мире.

Его святейшество Франциск внес 
неоценимый вклад в развитие и укре-
пление отношений дружбы и сотрудни-
чества между Азербайджаном и Свя-
тым Престолом. С самыми добрыми 
чувствами всегда буду вспоминать 
свои встречи с ним, наше искрен-
нее общение. Светлая память и бо-
гатое духовное наследие Папы Рим-
ского Франциска вечно будут жить 
в сердцах и памяти.

Разделяя печаль в связи с этой 
тяжелой утратой, от своего имени 
и от имени народа Азербайджана 
с глубокой скорбью выражаю собо-
лезнования Вам, Святому Престолу 
и всем вашим единоверцам.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 21 апреля 2025 года

Камерленго Святой Римской церкви
Его святейшеству

кардиналу Кевину Фарреллу

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в связи с 80-й го-
довщиной Победы во Второй миро-
вой войне постановляю:

1. Предоставить единовремен-
ную материальную помощь в разме-
ре 2500,0 (две тысячи пятьсот) ма-
ната участникам Второй мировой 
войны 1941-1945 годов, в размере 
1250,0 (одна тысяча двести пятьде-
сят) маната - вдовам погибших во 
Второй мировой войне или скончав-
шихся впоследствии бойцов, лицам, 
награжденным орденами и медаля-
ми за самоотверженный труд в тылу 
в тот период, работникам специаль-
ных формирований, выполнявших 
в годы Второй мировой войны по-
ручения в интересах армии и флота 
в тылу сражавшихся фронтов или 
в оперативных зонах сражавшихся 
флотов, лицам, награжденным со-
ответствующей медалью и нагруд-
ным знаком за оборону города Ле-
нинград в период Второй мировой 
войны, а также участникам блока-
ды города Ленинград.

2. В целях исполнения части 1 на-
стоящего Распоряжения:

2.1. выделить из предусмотрен-
ного в государственном бюджете 
Азербайджанской Республики на 
2025 год резервного фонда Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки 3,2 миллиона (три миллиона две-
сти тысяч) манатов;

2.2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспе-
чить перечисление средств, пред-
усмотренных в пункте 2.1 настояще-
го Распоряжения, на специальный 
счет Министерства труда и социаль-
ной защиты населения Азербайд-
жанской Республики;

2.3. Министерству труда и соци-
альной защиты населения Азербайд-
жанской Республики обеспечить вы-
плату единовременной материальной 
помощи лицам, предусмотренным 
в части 1 настоящего Распоряжения.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настоя-
щего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 21 апреля 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О предоставлении единовременной материальной 
помощи участникам Второй мировой войны 

1941-1945 годов, вдовам погибших 
или скончавшихся впоследствии бойцов, 

лицам, награжденным орденами и медалями 
за самоотверженный труд в тылу
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Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью китайскому агентству Синьхуа

Баку и Пекин объединяют судьбы человечества
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Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев дал 
эксклюзивное интервью китай-
скому агентству Синьхуа.

Представляем интервью:
- Уважаемый господин Прези-

дент, мы помним, что в июле про-
шлого года на 24-м Саммите ШОС 
в Астане Вы и Председатель КНР 
Си Цзиньпин подписали Совмест-
ную декларацию об установлении 
стратегического партнерства, в ко-
торой совместно заявили об уста-
новлении стратегического партнер-
ства на основе принципов взаим-
ного уважения, равного доверия, 
взаимной поддержки и сотрудни-
чества. Это важная веха в истории 
отношений между двумя странами. 
На Ваш взгляд, какие важные ре-
зультаты были достигнуты в раз-
витии отношений между Китаем 
и Азербайджаном, и как Вы это 
оцениваете?

- Вы правы, 3 июля прошлого 
года в рамках проходившего в Аста-
не Саммита Шанхайской организа-
ции сотрудничества была принята 
Совместная декларация об установ-
лении стратегического партнерства 
между Азербайджанской Республи-
кой и Китайской Народной Респу-
бликой. В декларации было особо 
отмечено, что с момента установ-
ления дипломатических отношений 
2 апреля 1992 года наше двусторон-
нее сотрудничество принесло много 
плодотворных результатов. Вместе 
с тем мы согласились и далее расши-
рять это сотрудничество, укреплять 
взаимодействие в международных 
делах, совместно защищать общие 
интересы двух стран, а также сооб-
ща продвигать дело регионального 
и глобального мира, стабильности 
и развития.

Мы совместно заявили, что наше 
стратегическое партнерство будет 
строиться на таких основополага-
ющих принципах двусторонних от-
ношений, как взаимное уважение, 
равенство, доверие, взаимная под-
держка, взаимная выгода и сотруд-
ничество. В совместной декларации 
мы также подтвердили, что явля-
емся приоритетными и надежны-
ми партнерами, которые относятся 
с должным уважением к суверени-
тету и территориальной целостно-
сти друг друга, проводят незави-
симую внешнюю политику, исходя 
из принципа невмешательства во 
внутренние дела и мирного сосу-
ществования.

Считаю, что наша встреча в Аста-
не и принятая по ее итогам совмест-
ная декларация являются историче-
ским событием и открывают новую 
страницу в азербайджано-китайских 
отношениях. Выступая во время дву-
сторонней встречи с Председателем 
КНР Си Цзиньпином, я отметил, что 
принятая декларация официально 
превращает КНР и Азербайджан 
в стратегических партнеров, и это 
большое достижение и большая 
ответственность. Во время нашей 
встречи в Астане я был приглашен 
посетить Китай с государственным 
визитом, и я с удовлетворением при-
нял это приглашение. Я также при-
гласил Председателя КНР посетить 
нашу страну в удобное для него вре-
мя. Убежден в том, что подобный 
обмен визитами на высоком уровне 
придаст дополнительный импульс 
процессу углубления наших межго-
сударственных отношений.

Мы придаем особое значение раз-
витию сотрудничества между на-
шими странами во всех областях, 
представляющих взаимный интерес, 
и рассматриваем углубление двусто-
ронних отношений в качестве одно-
го из важных направлений внешней 
политики Азербайджана. Сегодня 
можно с уверенностью сказать, что 
наши отношения имеют весьма по-
зитивную динамику. В 2024 году Ки-
тай посетили высокопоставленные 
члены правительства и парламен-
та, главы министерств и ведомств, 
Генеральной прокуратуры, а также 
официальные лица Администрации 
Президента и центрального аппа-
рата партии «Ени Азербайджан».

В прошлом году Азербайджан 
посетили заместитель председателя 
Всекитайского комитета Народно-
го политического консультативного 
совета Китая и председатель Китай-

ского народного общества дружбы 
с зарубежными странами. Знаковым 
событием стало участие заместите-
ля премьер-министра КНР в рабо-
те 29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата - СОР29. В меропри-
ятии приняли участие представите-
ли 196 государств, более 150 между-
народных организаций и структур 
ООН, а также почти 2 тысячи НПО. 
Важнейшими решениями, приняты-
ми в рамках СОР29, являются пре-
доставление развивающимся госу-
дарствам климатического финанси-
рования, введение в действие Фонда 
для возмещения потерь и ущерба, 
а также полная реализация статьи 
6 Парижского соглашения.

В рамках председательства в СОР29 
Азербайджан выдвинул 14 глобаль-
ных инициатив, охватывающих связь 
между климатической деятельностью 
и целями устойчивого развития, ко-
торые уже получили широкую меж-
дународную поддержку. Достигну-
тые договоренности, поддержанные 
инициативы и принятые решения 
имеют исключительное значение для 
будущего человечества и мировой 
климатической повестки.

Несмотря на развернутую против 
Азербайджана некоторыми запад-
ными кругами широкомасштабную 
безосновательную кампанию прес-
синга и бойкота столь важного для 
мирового сообщества мероприятия, 
мы вновь продемонстрировали силь-
ную политическую волю и профес-
сионализм, что позволило провести 
Конференцию на высоком уровне, 
добиться исторических результатов 
и настоящего прорыва в многосто-
ронних переговорах. Пользуясь воз-
можностью, хочу выразить благо-
дарность китайской делегации за ее 
активное участие и ценный вклад 
в глобальные усилия в борьбе с из-
менением климата.

- По данным Госкомстата Азер-
байджана, в 2024 году на долю Ки-
тая приходилось 7,9 процента от 
общего объема внешней торгов-
ли Азербайджана. Китай являет-
ся четвертым по величине торго-
вым партнером страны и впервые 
стал главным источником импор-
та. 24 ноября из Баку в Китай был 
отправлен первый азербайджан-
ский железнодорожный состав с экс-
портными товарами. В китайских 
городах появляются азербайджан-
ские торговые дома, а азербайджан-
ские ковры, гранатовый сок и дру-
гие высококачественные продук-
ты поступают в тысячи китайских 
семей. Что Вы думаете о роли высо-
кокачественного совместного стро-
ительства «Пояса и пути» в про-
движении практического сотруд-
ничества между двумя странами?

- Хочу обратить ваше внимание 
на еще одну важную договоренность, 
достигнутую в ходе моей встречи 
с Председателем КНР в Астане. Речь 
идет о дальнейшем расширении тор-
гово-экономических связей между 
нашими странами, их наполнении 
новым качественным содержанием.

В 2024 году объем товарообо-
рота между Азербайджаном и Ки-
таем по сравнению с предыдущим 
годом увеличился на 20,7 процен-
та и составил 3,744 млрд долларов 
США. Да, действительно, Китай стал 
4-м по величине торговым партне-
ром Азербайджана, доля которого 

во внешнеторговом обороте стра-
ны составила 7,9 процента, и лиде-
ром по импорту, который составил 
17,69 процента.

Несмотря на существующее по-
ступательное торгово-экономическое 
сотрудничество между двумя стра-
нами, существует огромный еще не-
реализованный потенциал. Считаю, 
что Межправительственная комис-
сия по торгово-экономическому со-
трудничеству между двумя странами 
является важным механизмом для 
углубления двусторонних экономи-
ческих связей, выявления перспек-
тивных направлений сотрудниче-
ства и их дальнейшего закрепления 
в правовой плоскости. Своевремен-
ное выполнение решений комиссии 
будет залогом успеха наших усилий. 
В преддверии моего визита в КНР 
планируется проведение 10-го за-
седания комиссии в Баку.

Упомянутые вами азербайджан-
ские торговые и винные дома уже 
действуют в таких городах КНР, как 
Пекин, Шанхай, Урумчи, Циндао, 
Чэнду, Нанкин и Чжанцзяцзе. Они 
вносят весомый вклад в развитие на-
ших двусторонних торговых отно-
шений. Азербайджанский торговый 
дом был также создан на известной 
в Китае платформе международной 
онлайн-торговли JD.

На сегодняшний день в Азербайд-
жане зарегистрировано 375 компа-
ний с китайским капиталом, из ко-
торых 298 ведут активную деятель-
ность в стране.

В настоящее время между Азер-
байджаном и Китаем ведутся пере-
говоры о перспективах совместного 
сотрудничества в ненефтяном секто-
ре, в частности в сфере привлечения 
прямых инвестиций, направленных 
на высокие технологии и иннова-
ции, альтернативную и возобнов-
ляемую энергетику.

Как известно, Азербайджан явля-
ется одной из первых стран, поддер-
жавших инициативу «Пояс и путь», 
выдвинутую Председателем КНР. 
Нами реализуются серьезные прак-
тические проекты в этом направле-
нии. Можно с уверенностью сказать, 
что Азербайджан является второй 
после Китая страной, вложившей 
наибольшие инвестиции в реализа-
цию данного проекта, как на своей 
территории, так и за ее пределами. 
Выступая на втором форуме «Пояс 
и путь», который проходил в Китае 
в апреле 2019 года, я отметил, что 
этот проект обеспечивает не только 
транспортное сообщение, но также 
усиливает связи между различны-
ми странами, служит укреплению 
диалога и сотрудничества и созда-
ет новые возможности для между-
народной торговли.

Мы расширяем сотрудниче-
ство с Китаем в рамках инициати-
вы «Пояс и путь». В этом направле-
нии уже достигнуты значительные 
успехи. Используя свое выгодное 
географическое положение, Азер-
байджан продолжает активно разви-
вать международные транспортные 
коридоры, создавать современную 
инфраструктуру и инвестировать 
дополнительные средства в увели-
чение их пропускной способности 
ввиду резкого роста грузопотока че-
рез нашу территорию.

За последние 20 лет в нашей стра-
не построено и отремонтировано 21 
тыс. километров автомобильных до-

рог, построено 335 мостов и путе-
проводов, 45 тоннелей, 163 назем-
ных и подземных перехода. Проде-
лана большая работа по улучшению 
железнодорожной инфраструкту-
ры, построено более 1500 киломе-
тров и отремонтировано 1800 ки-
лометров железных дорог.

Сегодня такие важные транспорт-
ные проекты, как железная дорога 
Баку-Тбилиси-Карс, Международ-
ный транспортный коридор «Се-
вер-Юг» и Транскаспийский меж-
дународный транспортный маршрут 
(Средний коридор), а также Бакин-
ский международный морской тор-
говый порт, являющийся одним из 
крупных портов на Каспии, откры-
вают новые перспективы для реали-
зации экономических и транспорт-
ных возможностей в рамках иници-
ативы «Пояс и путь».

Хотел бы также обратить вни-
мание на то, что в настоящее время 
Средний коридор является надеж-
ным и безопасным маршрутом, со-
единяющим Европу с Центральной 
Азией и Китаем через Каспийское 
море, а также самым оптимальным 
для доставки грузов из Китая в Ев-
ропу и в обратном направлении. Его 
важность стремительно возрастает.

Объем транзитных перевозок 
между Азербайджаном и Китаем 
в 2024 году составил 378 тыс. тонн, 
что на 86 процентов больше по срав-
нению с 2023 годом. За 2024 год из 
Китая в Азербайджан в импортном 
и транзитном режиме по Средне-
му коридору было отправлено 287 
маршрутных поездов.

- Китай и Азербайджан являются 
центрами цивилизаций на древнем 
Шелковом пути. Гуманитарные об-
мены между двумя странами про-
цветают в последние годы, особенно 
в области языкового образования 
и туризма. Пекинский универси-
тет иностранных языков открыл 
программу по изучению азербайд-
жанского языка. Все больше азер-
байджанских студентов проявля-
ют интерес к китайскому языку. По 
информации из азербайджанских 
источников, число китайских ту-
ристов, посетивших Азербайджан 
в прошлом году, удвоилось по срав-
нению с предыдущим годом. Чего 
Вы ожидаете от этой тенденции?

- Вы коснулись важных сфер со-
трудничества, которым оба государ-
ства придают особое значение. В Со-
вместной декларации об установле-
нии стратегического партнерства 
было заявлено о стабильном разви-
тии сотрудничества в сфере образо-
вания в рамках существующей меж-
ду двумя странами договорно-пра-
вовой базы. Вместе с тем мы уделили 
особое внимание сотрудничеству 
в области изучения и преподава-
ния языков.

Из года в год неуклонно растет 
число граждан наших стран, получив-
ших возможность обучаться в выс-
ших учебных заведениях Азербайд-
жана и Китая по различным специ-
альностям на уровне бакалавриата, 
магистратуры и докторантуры. В ряде 
высших учебных заведений Азер-
байджана, являющихся партнерами 
Института Конфуция, ведется пре-
подавание китайского языка. Отрад-
но, что за последние годы в Китае 
также начали действовать центры 
изучения азербайджанского языка 
и культуры, создана соответствую-

щая кафедра. Между университетами 
двух стран осуществляется плодот-
ворное сотрудничество, формиру-
ется необходимая договорно-пра-
вовая база.

Уверен, что поощрение со сто-
роны государства преподавания ки-
тайского и азербайджанского язы-
ков в учебных заведениях, обменов 
между преподавателями и подготов-
ки специалистов будет способство-
вать эффективному взаимодействию 
государств в различных сферах, со-
действовать сближению и взаимно-
му культурному обогащению двух 
народов.

В прошлом году Азербайджан 
в одностороннем порядке применил 
в отношении граждан Китая безви-
зовый режим с целью развития ту-
ризма и роста деловой активности. 
Облегчение взаимных безвизовых 
поездок граждан наших стран бу-
дет способствовать увеличению ту-
ристических потоков и, тем самым, 
дальнейшему расширению эконо-
мических, гуманитарных и культур-
ных связей.

- В 2016 году Азербайджан стал 
страной - партнером ШОС по ди-
алогу и является важным членом 
семьи ШОС. Именно в ходе Аста-
нинского саммита ШОС две стра-
ны установили стратегическое пар-
тнерство. Китай, как председатель 
ШОС в 2024-2025 гг., будет прини-
мать 25-е заседание Совета глав го-
сударств - членов ШОС в 2025 году. 
Каковы Ваши ожидания от этого 
саммита?

- Считаю, что председательство 
Китая под лозунгом «Продвижение 
Шанхайского духа: ШОС в действии» 
будет способствовать дальнейшей 
институционализации и укрепле-
нию ее роли на международной аре-
не. КНР является одной из стран - 
учредителей ШОС и продолжает 
оставаться одной из ведущих сил 
развития организации. Уверен, что 
предпринимаемые Китаем в рамках 
своей обширной программы пред-
седательства усилия придадут до-
полнительный импульс укреплению 
многостороннего сотрудничества 
на основе принципов ШОС, а так-
же реализации ее задач.

В прошлом году по приглаше-
нию Президента Республики Казах-
стан Касым-Жомарта Токаева я при-
нял участие в Саммите ШОС. В на-
стоящее время Азербайджан имеет 
статус партнера по диалогу ШОС. 
Сотрудничество Азербайджана 
с ШОС охватывает самые различ-
ные направления, такие как борьба 
с терроризмом, экстремизмом и се-
паратизмом, обеспечение региональ-
ной безопасности и стабильности. 
В центре внимания также находятся 
такие вопросы, как межцивилиза-
ционный диалог, мультикультура-
лизм и поощрение толерантности. 
Как известно, наша страна играет 
в данных сферах активную роль на 
международной арене.

Мы придаем важное значение 
деятельности ШОС и разделяем 
принципы, заложенные в основе 
этой организации. Являясь надеж-
ным партнером и важным государ-
ством в регионе, Азербайджан про-
должает вносить вклад в поддержание 
международного и регионального 
мира и безопасности, осуществля-
ет крупномасштабные торгово-эко-
номические, транспортные, инфра-
структурные и энергетические про-
екты, направленные на расширение 
торговых, коммерческих и инвести-
ционных связей, тем самым способ-
ствуя глобальному экономическому 
росту и достижению Целей устой-
чивого развития.

Уверен также, что тесное двусто-
роннее взаимодействие наших стран 
будет самым плодотворным обра-
зом способствовать углублению со-
трудничества Азербайджана в рам-
ках ШОС и повышению его статуса 
в этой организации.

- Китай и Азербайджан явля-
ются важными членами Глобаль-
ного Юга, поддерживая тесное со-
трудничество на многосторонних 
платформах и эффективно отста-
ивая международную справедли-
вость. Как Вы оцениваете влия-
ние подъема Глобального Юга на 
глобальное управление, и как Вы 
оцениваете концепцию сообще-
ства с единой судьбой человече-

ства, выдвинутую Китаем?
- В прошлом году в Астане мы 

с Председателем КНР Си Цзиньпи-
ном заявили о нашем стремлении со-
действовать созданию сообщества 
с единой судьбой человечества. Мы 
выступили за продвижение таких 
общих ценностей человечества, как 
мир, развитие, равноправие, спра-
ведливость, демократия и свобода, 
а также против гегемонии и поли-
тики силы. Нами была выражена го-
товность совместно поддерживать 
международную систему под эги-
дой ООН, ее роль в международных 
делах, придерживаться подлинной 
многосторонности, а также между-
народного порядка, основанного на 
международном праве, целях и прин-
ципах Устава ООН.

Я уже говорил, что, будучи ча-
стью Глобального Юга, мы всегда за-
щищали его интересы. В 2019-2023 
гг. Азербайджан был председателем 
в Движении неприсоединения, ко-
торое является второй после ООН 
крупнейшей международной органи-
зацией. За этот период наше предсе-
дательство предприняло ряд систе-
матических усилий для повышения 
роли и статуса этой важной плат-
формы, объединяющей страны Гло-
бального Юга. Одна из наших идей 
в рамках председательства в COP29 
заключалась в том, чтобы навести бо-
лее прочные мосты между Глобаль-
ным Югом и Глобальным Севером.

Сегодня страны Азии, Африки 
и Латинской Америки, вместе обра-
зующие Глобальный Юг, составляют 
почти две трети государств - членов 
ООН. На их долю приходится око-
ло 80 процентов населения плане-
ты, порядка 50 процентов мирового 
ВВП и около половины совокупно-
го объема международной торговли. 
Участие Глобального Юга в строи-
тельстве более устойчивого, спра-
ведливого и безопасного мирово-
го устройства является естествен-
ным процессом.

- Прошло почти шесть лет с Ва-
шего визита в Китай в апреле 2019 
года. Можете ли Вы поделиться сво-
ими впечатлениями от прошлых 
поездок в Китай? Каковы Ваши 
ожидания от предстоящей поезд-
ки в Китай?

- Китай является одной из наи-
более динамично развивающихся 
стран мира. Достижения и успехи 
Китая во всех сферах под решитель-
ным и мудрым руководством Пред-
седателя КНР Си Цзиньпина вывели 
его в ряд самых мощных и передо-
вых стран мира, еще больше укре-
пили его позиции на международ-
ной арене. Во главе с Си Цзиньпи-
ном Китай добился значительных 
успехов. Развитие Китая отвечает 
не только интересам китайского на-
рода, но и всего мира.

По приглашению Председателя 
Си Цзиньпина в 2014 году я посе-
тил Китай с рабочим визитом, а уже 
в 2015 году состоялся мой государ-
ственный визит в КНР. В 2019 году 
по приглашению Председателя КНР 
я принял участие во II Форуме меж-
дународного сотрудничества «Пояс 
и путь», проходившем в Пекине.

С большой теплотой вспоминаю 
наши встречи и плодотворные об-
суждения с Председателем Си Цзинь-
пином. Рад, что азербайджано-ки-
тайские отношения, основанные на 
древней истории и добрых традици-
ях, развиваются по восходящей ли-
нии, а наше стратегическое партнер-
ство обогащается новым позитив-
ным содержанием. Наш активный 
диалог, взаимное уважение и дове-
рие, сложившиеся на основе личных 
встреч, телефонных разговоров, об-
менов письмами, играют неоцени-
мую роль в углублении двусторон-
них отношений.

Могу с уверенностью сказать, что 
все предыдущие визиты в КНР от-
личались весьма насыщенной про-
граммой и сопровождались подпи-
санием целого ряда важных двусто-
ронних документов, направленных 
на расширение всестороннего азер-
байджано-китайского сотрудниче-
ства на основе взаимных интересов. 
Убежден, что и предстоящий визит 
послужит делу углубления страте-
гического партнерства между Азер-
байджанской Республикой и Китай-
ской Народной Республикой.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью китайскому агентству Синьхуа

Баку и Пекин объединяют судьбы человечества
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 Глава государства отметил немало-
важный факт - с учетом того, что офи-
циальный Баку и Любляна регулярно 
проводят политические консультации, 
в том числе на самом высоком уров-
не, демонстрируя редкое ныне взаимо-
понимание, можно говорить о новых 
горизонтах партнерства в преддверии 
30-летнего юбилея установления ди-
пломатических отношений в февра-
ле 2026 года. 

Иными словами, сторонам есть, куда 
развиваться в плане многостороннего 
сотрудничества на фоне наличия плат-
формы для продвижения реализации 
общих целей, особенно в энергетиче-
ском секторе, где Словения и Азербайд-
жан добились значительного прогресса 
за последние годы. Более того, в рамках  
11-го заседания министров консульта-
тивного совета Южного газового коридо-
ра и 3-го заседания министров консуль-
тативного совета по «зеленой» энергии, 
состоявшегося 4 апреля в Баку, сторо-
ны подписали Меморандум о взаимо-
понимании по сотрудничеству в дан-
ной отрасли, что позволит и дальше 
развивать поставки на балканском на-
правлении каспийского природного газа 
и электроэнергии из возобновляемых 
источников, как на море, так и на осво-
божденных от оккупации и интенсивно 
восстанавливаемых территориях. Дело 
в том, что сразу после окончания Оте-
чественной войны 2020 года не стало 
объективных причин возобновления 
«горячей» фазы карабахского конфлик-
та, после чего официальный Баку все-
мерно активизировал поставки «голу-
бого топлива» в направлении Южной 
и Восточной Европы. Уже тогда прио-
ритетность этого географического век-
тора для экспертов была вполне оче-
видной: данный регион - основа дол-
госрочной нефтегазовой экспортной 
стратегии, в первую очередь в рамках 
проекта «Южный газовый коридор». 
И уже в августе прошлого года наша 
страна не только нарастила поставки 
газа в европейский регион, но и нала-
дила экспорт наиболее чистого вида 
углеводородов по двум новым адресам: 
в Словению и Хорватию, а также за-
ключила соответствующий меморан-
дум с Северной Македонией. 

В начале декабря в рамках инициа-
тивы «Кольцо солидарности» (STRING) 
стартовали пилотные поставки природ-
ного газа крупнейшей энергетической 
компании Словакии - SPP. Это и есть ре-
альная диверсификация, востребован-
ная для стабильности рынка, надежных 
поставок и эффективного управления 
волатильностью цен как на традици-
онные, так и возобновляемые источ-
ники энергии. В целом же благодаря 
разнообразию европейских маршру-
тов Азербайджан сегодня поставляет 
газ в 12 государств, причем по итогам 
минувшего сезона порядка половины 
газового экспорта пришлись на рынок 
Зеленого континента. 

Иными словами, стратегические уси-
лия по модернизации газотранспорт-

ных систем и наращиванию поставок 
природного газа обеспечили должный 
эффект: если в 2021 году поставки «го-
лубого топлива» из национального сек-
тора Каспия составляли 8 млрд кубоме-
тров, в прошлом году объем вырос на 
две трети. И если общий объем экспор-
та четыре года назад был на уровне  
18 млрд, минувший сезон ознамено-
вался рекордным ростом совокупных 
показателей - до 25 млрд кубометров. 

Правда, Любляна пока не входит в топ 
получателей энергетических преферен-
ций, тем не менее стратегическое пар-
тнерство дает о себе знать. Так, соглас-
но данным Минэкономики Азербайд-
жана, словенские компании работают 
в нашей стране в сферах промышлен-
ности, торговли и услуг, а для оптими-
зации этой деятельности с 2011 года за-
ключена двусторонняя Конвенция об 
избежании двойного налогообложе-
ния на доходы и имущество. В основу 
двусторонней торговли заложены по-
ставки оттуда лекарственных препа-
ратов, транспортных средств и их де-
талей, изделий черной металлургии, 
а также оборудования, плюс в незна-
чительном количестве пищевых и по-
требительских товаров. В свою очередь 
мы в основном экспортируем нефтепро-
дукты, полимеры, метанол, дегтярные 
масла и иную нефтехимическую про-
дукцию, в том числе удобрения из кар-
бамида. Также в «выездной» номенкла-
туре следует отметить алюминий и из-
делия из него, механические устройства, 
золотой концентрат, фрукты и овощи, 
продукты животного происхождения, 
масла, хлопковое волокно, алкогольные 
и безалкогольные напитки. 

Не случайно, что по некоторым по-
зициям товарной номенклатуры обе 
страны добились ощутимых успехов 
в последний период. Так, по итогам про-
шлого года среди стран Евросоюза Сло-
вения вместе с Германией и Венгрией 
вошла в тройку ведущих поставщиков 
на местный рынок фармацевтической 

продукции: на ее долю пришлось 397 
тонн лекарственных препаратов на об-
щую сумму 18,7 млн евро с ростом в де-
нежном эквиваленте на 6,3%. В свою оче-
редь, эта балканская страна вошла в пя-
терку лидеров ЕС, импортировавших 
наибольшее количество азотных удо-
брений, произведенных в Сумгайыте на 
заводе SOCAR Carbamide Plant. Кстати, 
наши страны уже давно и успешно со-
трудничают в сфере телекоммуникаций 
и кибербезопасности. В частности, сло-
венская компания Iskratel более 15 лет 
назад участвовала в качестве постав-
щика оборудования и системного ин-
тегратора в рамках проектов Минсвя-
зи АР по цифровизации систем связи 
так называемого Большого Баку (вместе 
с пригородами), Сумгайыта и переводу 
телефонных станций на современные 
технологии. А совместные масштабные 
проекты помогли создать скоростные 
сети передачи данных в Шамахинском 
и Абшеронском районах на базе АТС 
442, благодаря чему более 45 тыс. або-
нентов близлежащих к столице населен-
ных пунктов получили доступ к ско-
ростному широкополосному Интерне-
ту. В последующий период специалисты 
ООО İskratel принимали участие в раз-
работке систем кибербезопасности для 
ведущего азербайджанского кабельно-
го оператора Delta Telecom.

Впрочем, двусторонним торгово- 
экономическим связям между страна-
ми придан новый импульс благодаря 
поставкам природного газа. Пока объе-
мы невелики, однако с учетом того, что 
маршрут поставок проходит через Ита-
лию, в настоящее время ведется работа 
над увеличением мощности трансгра-
ничного трубопровода, которая завер-
шится в ближайшее время, что позволит 
нарастить поток вдвое. В более отдален-
ной перспективе поставки товарного 
каспийского газа на словенский рынок 
могут ощутимо возрасти, с учетом вво-
да в строй перспективного Ионическо-
го-Адриатического газопровода (IAP), 

в реализации которого участвует ряд 
заинтересованных государств. Рассчи-
танный на ежегодную прокачку 5 млрд 
кубометров газа упомянутый сегмент 
будет состыкован с Трансадриатиче-

ским трубопроводом (ТАР), после чего 
по албанскому коридору эта ветка на-
правится на север, в Монтенегро, а за-
тем в Хорватию и, вероятно, в Слове-
нию. Весьма перспективным выгля-
дит сотрудничество Баку и Любляны 
в сфере возобновляемых источников 
энергии, и здесь уместно отметить, что 
Словения является крупнейшим в Ев-
росоюзе производителем солнечных 
панелей и одним из крупнейших по-
ставщиков водяных турбин для ГЭС 
в регионе Европы. 

Наглядным подтверждением рас-
ширения возможностей являются и ста-
тистические данные о тенденциях ро-
ста товарооборота - цифры пока скром-
ны, тем не менее по итогам прошлого 
года объем торговли между нашими 
странами увеличился на 57%, достиг-
нув 37,7 млн евро, с тенденцией к даль-
нейшему росту, особенно после того, 
как наша страна по факту создания Ор-
ганизации тюркских государств стала 
«местом сборки» интересов Южного 
Кавказа и Центральной Азии. 

Словенскому предпринимательскому 
сообществу тоже есть, что предложить 
потребительскому рынку в границах от 
Грузии до Китая, так как компании этой 
страны добились значительных успехов 
во всем мире благодаря своим высоким 
достижениям в разных отраслях про-
мышленности, в том числе в фармацев-

тике и автомобилестроении, инжене-
рии, технологиях, ИКТ, строительном 
секторе и пр., на ряде направлений за-
рекомендовав себя в качестве европей-
ского хаба. Существует потенциал для 
дальнейшего расширения сотрудниче-
ства в таких сферах, как строительство 
малых гидроэлектростанций, солнеч-
ные панели, спортивная инфраструк-
тура, электротехническая промышлен-
ность и использование космических 
технологий для управления речными 
бассейнами и повышения климатиче-
ской устойчивости. 

С точки зрения интернационализа-
ции большое значение для двух мобильно 
развивающихся государств имеет суще-
ствующее стратегическое партнерство 
в области исследований и инноваций, 
в том числе в сферах циркулярной эко-
номики, «умных населенных пунктов» 
и единиц производства и цифровиза-
ции. Эти отрасли открывают значи-
тельный потенциал для более тесного 
сотрудничества между профильными 
учреждениями, образовательными ор-
ганизациями и бизнесом, с учетом того, 
что небольшая балканская страна вы-

шла на 3-е место по уровню индустри-
ализации в Евросоюзе и серьезно вкла-
дывается, как в упомянутые ниши, так 
и в робототехнику, прикладные косми-
ческие исследования, устойчивый ту-
ризм и креативные виды индустрии. 

А это, кроме прочего, значит, что 
обладающие ценным опытом словен-
ские бизнес-партнеры, будучи предста-
вителями дружественного государства, 
заранее имеют «входной билет» для са-
мого активного участия в восстановле-
нии и реконструкции освобожденных 
от оккупации Карабахском и Восточ-
но-Зангезурском регионах. 

Говоря о всестороннем развитии 
между сторонами, нельзя не упомянуть 
о потенциале туристического сектора 
не только столиц, но и периферии - бо-
гатое культурное наследие, заворажи-
вающая природа и древние памятники 
обеих стран делают их одинаково при-
влекательными в качестве туристиче-
ского направления. 

Все это стало темой обсуждений для 
наработок на первом заседании межпра-
вительственной рабочей группы по эко-
номическому сотрудничеству, которое 
состоялось на днях в Баку. А на биз-
нес-форуме, совместно организован-
ном AZPROMO и SPIRIT Slovenia, была 
официально озвучена «крамольная» для 
Брюсселя мысль о том, что нынешние 
глобальные условия требуют от компа-

ний оставаться гибкими и искать биз-
нес-возможности на входе в универ-
сальные ворота Евразии. Участники 
заседания были единодушны в том, что 
на фоне войны в Украине Азербайджан 
приобрел особое значение с точки зре-
ния оптимального развития Среднего 
коридора, который обещает уже в бли-
жайшие пару лет стать самым быстрым 
и прямым маршрутом между двумя кон-
тинентами, разделенными Каспием.  

Важным шагом на пути укрепления 
партнерства между Баку и Любляной 
стало также подписание Совместно-
го меморандума о взаимопонимании 
в области энергетического сотрудни-
чества, открывающего путь к расши-
рению взаимодействия в сфере произ-
водства, поставок и инноваций, в том 
числе в «зеленой» энергетике, что имеет 
важное значение не только для наших 
двух стран, но и для обеспечения ре-
гиональной и общеевропейской энер-
гетической безопасности. 

Есть еще один существенный мо-
мент «на злобу дня» - Словения сегодня 
не просто член Евросоюза, но и непо-
стоянный член Совбеза ООН, который 
всегда с взаимным пониманием отно-
сится к примату основных принципов 
международного права, таких как су-
веренитет и территориальная целост-
ность, всегда поддерживая Азербайд-
жан на глобальных площадках обсуж-
дений и принятия знаковых решений. 
В относительно недавней истории име-
ются знаковые моменты, тесно связы-
вающие два народа. Так, в годы Вто-
рой мировой войны словенские и азер-
байджанские патриоты - антифашисты 
проявили большую доблесть, и весьма 
символично, что в память об их муже-
стве в словенском городе Ново Горица 
в июне 2011 года при личном участии 
Президента Ильхама Алиева состоя-
лось открытие мемориального музея, 
посвященного подвигам знаменитого на 
весь мир Михайло (он же Националь-
ный герой, партизан Мехти Гусейнзаде). 

Общность политико-гуманитар-
ных позиций наряду со стремлением 
деловых кругов к взаимовыгодному со-
трудничеству - надежный фундамент, 
на котором сегодня выстраиваются тес-
ные отношения между двумя народа-
ми. Именно этот фактор позволяет на-
деяться, что в ближайшем будущем на 
прочной основе взаимопонимания Баку 
и Любляны станут возможными страте-
гические наработки тесного экономиче-
ского партнерства между исторически 
схожими Южным Кавказом и Балкана-
ми, которые веками являются «яблоком 
раздора» между глобальными центра-
ми силы. Именно реальная независи-
мость Азербайджана и Словении дает 
сегодня шанс надеяться, что уже ны-
нешние поколения двух упомянутых 
регионов станут жить в предсказуемом 
мире, без конфликтов и «инструкций 
из обкомов», расположенных за тыся-
чи миль отсюда. 
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В ближайшем будущем на прочной основе вза-
имопонимания Баку и Любляны станут воз-
можными стратегические наработки тесного 
экономического партнерства между истори-
чески схожими Южным Кавказом и Балка-
нами, которые веками являются «яблоком 
раздора» между глобальными центрами силы

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева в рамках 
визита во Вьетнам побывала 
в средней школе Нгуен Динь 
Чиеу в Ханое. 

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева ознакомилась 
с условиями обучения, созданны-
ми в школе. 

На состоявшейся здесь встре-
че была предоставлена информа-
ция о проектах Фонда в области 
социальной интеграции лиц с на-
рушением зрения в нашей стра-
не и инклюзивного образования. 
Отмечалось, что между Фондом  
Гейдара Алиева и Программой раз-
вития ООН подписано Соглашение 
о сотрудничестве по обеспечению 
доступа к информационно-коммуни-
кационным технологиям для людей, 
потерявших зрение, и слабовидящих. 
Данный проект направлен на инте-
грацию людей с нарушением зрения 
в общество и расширение их возмож-
ностей для получения знаний и ин-
формации посредством информаци-
онно-коммуникационных средств. 
Подчеркивалось, что по инициативе 
Фонда Гейдара Алиева при специ-
альной школе -интернате для детей 
с нарушением зрения создана типо-
графия, где печатаются учебники и  
учебные пособия шрифтом Брайля. 

Лейла Алиева вручила сертифи-
кат о финансовой поддержке Фонда 
Гейдара Алиева средней школе для 
лиц с нарушением зрения во Вьет-
наме в рамках поддержки инклю-
зивного образования. В то же вре-
мя было доведено до внимания, что 
Фонд Гейдара Алиева подарит школе 
оборудование для поддержки обра-
зования детей с нарушением зрения.      

Нужно отметить, что школа, 
функционирующая с 1982 года, 
предназначена для детей с нару-
шением зрения. С 1988 года в этой 
школе также могут учиться и лица 
с нарушением зрения. В настоящее 

время в школе обучаются 1800 уче-
ников, в том числе 145 лиц с нару-
шением зрения.  

Помимо обучения академиче-
ским предметам, преподавательский 
состав также занимается разработ-
кой модели инклюзивного образо-
вания. Здесь создана широкая си-
стема инклюзивного образования. 
Миссия школы - обеспечение рав-
ных возможностей для получения 
качественного образования, про-
движение независимости и инте-
грации в общество.          

АЗЕРТАДЖ

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева 21 апре-
ля в рамках своего визита во 
Вьетнам провела ряд встреч.

В Ханойском колледже торгов-
ли и туризма Лейла Алиева встрети-
лась с представителями творческой 
индустрии и руководителями учеб-
ных заведений, а также вьетнамски-
ми выпускниками, обучавшимися 
в советское время в Азербайджане.

Действующий с 1965 года Хано-
йский колледж торговли и туриз-
ма является одним из крупнейших 
и престижнейших учебных заведе-
ний Вьетнама в этой области. В кол-
ледже обучается около 3000 студен-
тов, реализуется более 50 программ 
обучения на различных уровнях ака-
демического и профессионального 
образования.

Государственный визит Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева во Вьетнам в 2014 
году открыл новую страницу в от-
ношениях между странами, а про-
екты, реализуемые Фондом Гейдара 
Алиева под руководством Первого 
вице-президента Азербайджан-
ской Республики Мехрибан Алие-
вой, способствовали расширению 
существующих связей. При под-
держке Фонда Гейдара Алиева во 
вьетнамской провинции Хазянг  

была построена начальная школа.
В ходе встречи состоялся обмен 

мнениями о двусторонних связях, 
вкладе общенационального лидера 
Гейдара Алиева в дружбу двух стран 
и народов, а также нынешних отно-
шениях на высоком уровне между 
Азербайджаном и Вьетнамом. 

Вьетнамские выпускники, обу-
чавшиеся в Азербайджане, сыгра-
ли особую роль в формировании 
дружеских отношений между дву-
мя странами. Отмечалось, что по-
сле визита Гейдара Алиева во Вьет-

нам в 1983 году число вьетнамских 
студентов, обучающихся в нашей 
стране, увеличилось. В советское 
время в Азербайджане обучалось 
около 5 тыс. вьетнамцев.

На встрече Ханойскому коллед-
жу торговли и туризма был вручен 
сертификат о финансовой поддерж-
ке Фонда Гейдара Алиева.

Затем вице-президент Всемир-
ной ассоциации барбекю, извест-
ный шеф-повар Давид Исрафилов 
представил образцы азербайджан-
ской кухни.

Расширяя существующие связи
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева совершила визит во Вьетнам

Равные возможности для всех
Лейла Алиева в Ханое побывала в школе для лиц с нарушением зрения
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В это прекрасное весеннее время 
мне выпала большая честь быть 
назначенной председателем КНР 
Си Цзиньпином десятым Чрез-
вычайным и Полномочным По-
слом Китайской Народной Ре-
спублики в Азербайджанской 
Республике. 

Впервые ступив на эту богатую, 
красивую и полную энергии и бодро-
сти землю, я глубоко убеждена в том, 
что на меня возложена почетная мис-
сия и огромная ответственность. На 
третий день после прибытия в Баку 
я вручила верительные грамоты Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву, что свиде-
тельствует о том, что глава государ-
ства и правительство Азербайджана 
придают большое значение китай-
ско-азербайджанским отношениям.

Китай и Азербайджан являются 
стратегическими партнерами. В по-
следние годы при личной заботе и со-
действии глав государств наших стран 
китайско-азербайджанские отноше-
ния сохраняют активную динамику 
развития. Продолжает укреплять-
ся политическое взаимодоверие, со-
трудничество в рамках совместного 
строительства «Одного пояса - одно-
го пути» и на международной арене 
достигли больших результатов. По 
приглашению председателя КНР Си 
Цзиньпина Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев с 22 по 24 апреля 
посетит Китай с государственным 
визитом. Этот визит станет седьмой 
поездкой Президента Азербайджа-
на в Китай. В ходе визита предсе-
датель КНР Си Цзиньпин проведет 
переговоры с Президентом Ильха-
мом Алиевым, чтобы разработать но-
вый план развития китайско-азер-
байджанских отношений. Премьер 
Госсовета КНР Ли Цян и председа-
тель ПК ВСНП Чжао Лэцзи также 
встретятся с Президентом Ильхамом 
Алиевым и обменяются мнениями 
о сотрудничестве в различных об-
ластях. Китайская сторона уверена, 
что данный визит будет способство-
вать дальнейшему углублению ки-
тайско-азербайджанского отноше-
ний стратегического партнерства на 
благо народам двух стран. 

Едва вступив в должность по-
сла КНР в Азербайджане, я получи-
ла возможность стать свидетелем та-
кого значимого и исторического мо-
мента, как визит на высшем уровне, 
что для меня является большой че-

стью. Уверена, что данный визит бу-
дет полностью успешным. Китайская 
сторона готова прилагать совмест-
ные усилия с азербайджанской сто-
роной для реализации договорен-
ностей глав двух государств и со-
действия дальнейшему развитию 
китайско- азербайджанских отно-
шений на высоком уровне на бла-
го наших стран и народов.

Невзирая на то, что Китай и Азер-
байджан разделены тысячами гор 
и рек, традиционная дружба между 
нашими странами имеет долгую исто-
рию. Еще в древности две страны на-
чали цивилизованные обмены, вза-
имное обогащение и взаимное обуче-
ние через Великий Шелковый путь. 
После того, как Азербайджан вос-
становил свою независимость, Ки-
тай немедленно признал независи-
мость Азербайджана и установил ди-
пломатические отношения, открыв 
новый этап дружественных обменов 
между двумя странами. 

В Китае гласит старая поговор-
ка: «Когда пьешь воду, не забывай 
о том, кто вырыл колодец». Общена-
циональный лидер азербайджанско-
го народа, Президент Гейдар Алиев 
был основоположником модерниза-
ции Азербайджана и китайско-азер-
байджанской дружбы. Рассматривая 
развитие отношений с Китаем как 
приоритетное направление внеш-
ней политики, он заложил хорошее 
начало для долгосрочного, здорово-
го и стабильного развития двусто-
ронних отношений и внес личный 
вклад в это важное дело.

Президент Ильхам Алиев прида-
ет большое значение развитию отно-
шений с Китаем и является хорошим 
другом китайского народа. Предсе-

датель КНР  Си Цзиньпин и Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Али-
ев много раз встречались. Благода-
ря этому между ними установились 
доверительные рабочие отношения 
и глубокая личная дружба. В июле 
прошлого года в рамках проходив-
шего в Астане Саммита Шанхайской 
организации сотрудничества, была 
принята «Совместная декларация 
об установлении стратегического 
партнерства между Азербайджан-
ской Республикой и Китайской На-
родной Республикой». Лидеры двух 
стран объявили о повышении уровня 
двусторонних отношений до уровня 
стратегического партнерства, выведя 
прагматичное сотрудничество в раз-
личных областях на новый уровень. 

Обмены на высоком уровне меж-
ду двумя странами стали более тес-
ными, политическое взаимодоверие 
постоянно укрепляется. Обе страны 
решительно поддерживают друг дру-
га по вопросам, затрагивающим их 
ключевые интересы. Баку и Пекин 
тесно взаимодействуют в рамках мно-
госторонних механизмов, таких как 
ООН, ШОС и СВМДА, и стремятся 
к установлению более справедливо-
го и рационального миропорядка. 
Одновременно успешно развивает-
ся китайско-азербайджанское торго-
во-экономическое сотрудничество: 
объем двусторонней торговли меж-
ду двумя странами в 2024 году до-
стиг рекордного уровня. Недавно обе 
стороны успешно провели 10-е за-
седание Межправительственной ко-
миссии по торгово-экономическо-
му сотрудничеству между Китаем 
и Азербайджаном и договорились 
о продолжении укрепления сотруд-
ничества в области торговли и инве-
стиций, транспорта и коммуникаций, 
«зеленой» энергетики, инфраструк-
туры, цифровой экономики и других 
областях. Азербайджан был одной из 
первых стран, принявших участие на 
совместное строительство инициа-
тивы «Пояс и путь», а Китай актив-
но участвует в продвижении строи-
тельства Транскаспийского между-
народного транспортного маршрута. 
Количество отправлений транска-
спийских контейнерных поездов «Ки-
тай-Европа», следующих транзитом 
через Азербайджан, в 2024 году уве-
личилось в 30 раз в годовом исчисле-
нии, что внесло важный вклад в под-
держание стабильности глобальной 
цепочки производства и поставок. 

Культурные обмены между наши-
ми странами также являются ярки-
ми и плодотворными. «Бум изучения 
Китая и китайского языка» набирает 
все новый размах в Азербайджане. 
Кроме того, официальный Баку ре-
шил ввести в одностороннем поряд-
ке безвизовый режим для граждан 
КНР сроком на один год. Обе сторо-
ны активно изучают соответствую-
щие меры для дальнейшего содей-
ствия облегчению людских обменов.

Как говорится в Китае, «Чем боль-
ше людей будет подкладывать хво-
рост в костер, тем ярче будет его пла-
мя», а азербайджанская пословица 
гласит: «Сила в единстве». Это в пол-
ной мере свидетельствует о том, что 
дух единства и сотрудничества укоре-
нился в сердцах народов двух стран. 

Китай и Азербайджан являются 
важными членами Глобального Юга. 
Они оба поддерживают мультилате-
рализм в мире и привержены содей-
ствию экономической глобализации. 
Перед лицом сложной международ-
ной ситуации обе стороны должны 
укреплять солидарность, придержи-
ваться правильного пути, твердо сто-
ять на правильной стороне истории 
и прогресса человеческой цивилиза-
ции, работать сообща для поддер-
жания международной честности, 
справедливости, а также построе-
ния сообщества единой судьбы че-
ловечества.

Заглядывая в будущее, можно 
сказать, что китайско-азербайд-
жанское стратегическое партнер-
ство имеет широкие перспективы 
и большие надежды. Как новый по-
сол Китая в Азербайджане, я буду 
добросовестно исполнять свой долг 
с неустанной целеустремленностью 
и прилагать все усилия, чтобы обе-
спечивать развитие дружественных 
отношений, прагматичного сотруд-
ничества и укрепление взаимопони-
мания между народами двух стран. 
Мы с нетерпением ожидаем укре-
пления контактов с представителя-
ми всех кругов общества с азербайд-
жанской стороны, углубления вза-
имопонимания и будем стремиться 
к содействию новому развитию ки-
тайско-азербайджанского стратеги-
ческого партнерства.

Лу МЭЙ,
Чрезвычайный 

и Полномочный Посол КНР 
в Азербайджане

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики:

1.1. в целях расширения терри-
тории Балаханского промышлен-
ного парка в трехмесячный срок 
принять меры по передаче в поль-
зование Открытому акционерному 
обществу «Тямиз Шехер» с правом 
сдачи в аренду земельного участка 
площадью 18, 415 гектара, располо-
женного в поселке Балаханы Сабун-
чинского района города Баку и на-
ходящегося в пользовании Бакин-
ского завода по сжиганию твердых 
бытовых отходов, и проинформи-

ровать Президента Азербайджан-
ской Республики;

1.2. решить другие вопросы, вы-
текающие из настоящего Распоря-
жения.

2. Министерству экономики Азер-
байджанской Республики, Исполни-
тельной власти города Баку и Азер-
байджанскому инвестиционному хол-
дингу принять необходимые меры 
по решению вопросов, вытекающих 
из настоящего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 21 апреля 2025 года

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики Мехри-
бан Алиева поделилась публика-
цией в своих аккаунтах в социаль-
ных сетях по случаю праздника 
Пасхи.

Представляем публикацию: «Ис-
кренне поздравляю всю христиан-
скую общину Азербайджана с празд-
ником Святой Пасхи!»

АЗЕРТАДЖ

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О расширении территории 
Балаханского промышленного парка

Первый вице-президент Мехрибан Алиева 
поделилась публикацией  
по случаю праздника Пасхи

Вместе в светлое будущее
Азербайджан и Поднебесная действуют сообща во имя прогресса человеческой цивилизации

Напомнив журналистам, что но-
воиспеченный градоначальник вто-
рого по значимости населенного пун-
кта страны Вардан Гукасян в первом 
же интервью заявил, что Армения 
по примеру Беларуси должна присо-
единиться к союзному государству, 
он сказал, что все «бывшие» поль-
зуются единой тактикой - сначала 
поднимают на митингах так назы-
ваемый «флаг нкр», а когда «развя-
зываются руки», говорят о присое-
динении к «старшему брату», при-
сягая на верность государственному 
флагу РФ. 

Мы тоже приветствуем хотя бы 
вербальную склонность команды Ни-
кола Воваевича к реальной независи-
мости и суверенитету Армении, но 
где осязаемые доказательства пре-
данности принципам международ-
ного права? Напротив, можно при-
вести десятки примеров того, что 
официальный Иреван всего лишь 
неудачно пытается сменить преж-
него хозяина сразу на несколько но-
вых, называя это позорное явление 
«диверсификацией национальной 
безопасности». 

Так, узаконив наблюдательную 
миссию Евросоюза, армянские де-
путаты (читай, парламентское боль-
шинство из партии «Гражданский 
договор») предоставили ей полную 
свободу в сборе информации и осво-
бодили от любой ответственности, 
наделив посольскими привилегиями. 
В перспективе шпионы коллективно-
го Запада, численность которых уве-
личилась до 208 единиц, а бюджет - 
втрое (более 44 млн евро на период 
с 20 февраля 2025 года по 19 февраля 
2027 года) могут подменить россий-
ских пограничников на армяно-ту-
рецкой границе. Более того, миссия 

включает в себя не только бывших 
немецких полицейских и француз-
ских жандармов, но также польских 
отставных офицеров и конную по-
лицию Канады, получив наиболее 
привилегированный статус и боль-
ше свобод, чем любое диппредста-
вительство в «стране камней». Пом-
нится, когда их завозили в октябре 
2022 года, была достигнута догово-
ренность, что они дислоцируются ис-
ключительно на армяно-азербайд-
жанских рубежах, с целью «наблю-
дения и докладов о приграничной 
ситуации, а также содействие уси-
лиям Евросоюза по урегулирова-
нию конфликта между двумя госу-
дарствами». Теперь те самые «мирные 
наблюдатели» НАТО освобождены 
от любых налогов и пошлин и могут 
беспрепятственно передвигаться по 
всей территории Армении, то есть 
соседняя страна взяла на себя обяза-
тельство обеспечить максимальный 
комфорт их деятельности. Если кому 
непонятно, опасность заключается 
в том, что под прикрытием наблюда-

тельной миссии легко осуществлять 
шпионаж, при этом собранная ин-
формация может быть передана лю-
бой третьей стороне, помимо воли 

правительства Никола Пашиняна. 
Правда, будучи на все сто сторонни-
ком новых «сестричек» и не разби-
раясь в тонкостях межгосударствен-
ных хитросплетений, он не подозре-
вает, насколько утечка информации 
может навредить и без того низкому 
уровню суверенитета Армении, од-
нако, мягко говоря, не совсем хоро-
шо, когда у иностранцев полная сво-
бода сбора информации и нет ника-
ких обязательств. Иными словами, 
наши соседи полностью отдали всю 
разведывательную площадку сило-

вым структурам НАТО, действую-
щим под видом миссии наблюдате-
лей Евросоюза, и это при том, что до 
сих пор являются членами ОДКБ. 

Вообще в случае с союзниками 
Армении не до конца понятно, кто 
состоит с ней в каких родственных 
и весьма близких отношениях, и тем 
более неясно, чьи интересы защища-
ют те же французы и немцы: соби-
рательной общности «многостра-
дальных» армян, разбросанных по 
всей планете и служащих глобаль-
ному террору или территориаль-
ную целостность Армении площа-
дью 29,74 тыс. км? 

Одна из долгосрочных целей так 
называемой «гражданской» миссии 
Евросоюза - постепенная трансфор-
мация в военное присутствие для вы-
теснения России, что было понятно 

изначально, особенно после демар-
ша армянского правительства и от-
каза платить взносы в ОДКБ, а так-
же проводить совместные военные 
учения в рамках блока. Не исключе-
но, что после увеличения количества 
наблюдателей будет инициирован 
вывод российских пограничников 
с армяно-турецкой границы (на бо-
лее протяженные армяно- иранские 
рубежи их пока не хватает, тем не 
менее шпионаж на этом направ-
лении ведется исправно). Именно 
так и выглядит потеря суверените-

та Арменией, когда по «мановению 
волшебной палочки» более 200 про-
фессиональных разведчиков реше-
нием высших органов власти сосед-
ней страны поставлены над зако-
ном и могут творить все что угодно 
в любой точке страны, не неся при 
этом никакой ответственности. Не 
ясно до конца, что приобретет офи-
циальный Иреван, одевая тогу Фи-
гаро или Труффальдино из Берга-
мо, хотя именно «слугой несколь-
ких господ» он и является, начиная 
со времен Сержа Саргсяна (помнит-
ся, Сержик готовился даже в 2012 
году подписать соглашение об ас-
социации с ЕС, но через пару меся-
цев под известным нажимом стра-
на вошла в ЕАЭС). 

Кстати, в классических произ-
ведениях тоже «предприимчивые» 
слуги окончательно запутываются, 
бегая между двумя хозяевами, обма-
нывая обоих, но их, естественно, ра-
зоблачают. Именно поэтому непо-
нятна логика официального Ирева-
на, где предпочитают игнорировать 
великие произведения, поставлен-
ные на множестве театральных под-
мостков в назидание двурушникам. 

По другому такую модель поведе-
ния не назовешь, и когда депутат от 
правящей партии заявляет, что оп-
поненты припрятали флаг России, 
хочется спросить, а чей флаг довлеет 
над кабинетом министров Никола 
Воваевича? В армянской политиче-
ской жизни все достаточно прими-
тивно, особенно с момента начала 
войны в Украине - с одной стороны, 
Армения в разы наращивает с Рос-
сией товарооборот, помогая послед-
ней обходить санкции, с другой, пре-
мьер посылает супругу в Киев, как 

бы показывая, что сделал ставку на 
проигрыш России, перебежав на За-
пад. При этом под этим направлени-
ем имеется в виду в основном фран-
цузский политический и экономи-
ческий истеблишмент. То есть речь 
идет не о каком-то стратегическом 
переориентировании Армении, на 
которое у нее нет сил и внешнепо-
литических условий, а о достаточ-
но конъюнктурном союзе, решаю-
щем не стратегические, а «шкурные» 
вопросы. 

Никол Воваевич - журналист, ког-
да-то специализировавшийся на по-
литических скандалах. Возможно, он, 
как неплохой фокусник, знает, как 
можно отвлечь внимание внутрен-
ней аудитории от своих слов и дел, 
которые он говорил и делал всего 
пару лет назад, и представить не са-
мой осведомленной публике нового 
себя - «западника» и «миротворца». 
При этом плохо сидящий костюм, 
смешной акцент, постоянные ляпы 
в интервью, «спектакли» на заседа-
нии правительства и даже в парла-
менте - всего лишь маска, отвлека-
ющая его ложные маневры. 

Мы можем его поздравить с опре-
деленными успехами на данном по-
прище, но эта комедия не для азер-
байджанского общества, которому 
известны все соседские фокусы - от 
ложных слез до нацистских насмешек 
над правилами человеческого обще-
жития. Азербайджан заинтересован 
в реальном суверенитете всех сосе-
дей, чтобы Южный Кавказ перестал 
быть ареной религиозного и проче-
го противостояния и стал единой 
площадкой строительства светло-
го просторного здания для прожи-
вания здесь всех народов.  

Исполнительный директор Агент-
ства развития медиа (MEDİA) Ах-
мед Исмаилов встретился с волон-
терами MEDİA.

Как сообщили в агентстве, в ходе 
встречи Ахмед Исмаилов рассказал о воз-
можностях, предоставляемых програм-
мой волонтерам, и шагах, предпринима-
емых MEDİA для развития медиасфе-
ры. Он отметил, что подобные проекты 
важны для повышения практических 
и теоретических знаний тех, кто изуча-
ет журналистику и интересуется этой 
сферой, способствуют стимулирова-

нию применения новых информаци-
онно-коммуникационных технологий 
и инноваций в сфере СМИ, а также под-
готовке профессиональных кадров.

В заключение А.Исмаилов подчер-
кнул важность принимаемых мер по 
развитию молодежи и просветитель-
ской работы по повышению медиа-
грамотности.

Состоялось обсуждение плана ме-
роприятий восьмой трехмесячной «Во-
лонтерской программы», были выслу-
шаны мнения волонтеров, учтены их 
предложения и определены направления, 
соответствующие целям программы.

Платформа роста
Стартовала восьмая волонтерская программа MEDİA

Шаг вперед… 
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Это подлинное взаимопонимание, 
которое пронизывает и культуру, и ин-
новационные отрасли, и сельское хо-
зяйство, и, конечно, развитие новых 
экономических кластеров, особен-
но в контексте восстановления осво-
божденных территорий Азербайджа-
на. Израиль, обладая передовыми тех-
нологиями в аграрной сфере, водных 
ресурсах, безопасности и «умной» ин-
фраструктуре, видит в Азербайджане 
и надежного партнера, и мощный век-
тор для реализации своих стратегиче-
ских решений.

Предлагаем вашему вниманию ин-
тервью с Юрием Лагуниным, израиль-
ским общественным деятелем, поли-
тическим обозревателем и редакто-
ром газеты News Wall Israel.

- Юрий, в чем, на ваш взгляд, за-
ключается уникальность азербайд-
жано-израильского диалога на фоне 
меняющейся архитектуры безопас-
ности на Ближнем Востоке?

- Пожалуй, самая интересная грань 
наших отношений - это модель вза-
имодействия, радикально отличаю-
щаяся от классических европейских 
схем. Там, где Запад приходит с ин-
вестициями, за которыми следует че-
реда требований, диктата и полити-
ческих оговорок, Азербайджан и Из-
раиль действуют на основе принципа 
уважения, взаимной выгоды и дели-
катной тактичности. Здесь никто не 
навязывает свою повестку, не дикту-
ет условий. Все строится на простом 
и прочном фундаменте: если выгод-
но обеим сторонам, значит, это сто-
ит развивать.

Именно поэтому сегодня отноше-
ния между нашими странами можно 
назвать примером стратегического пар-
тнерства XXI века - гибкого, прагма-
тичного, но при этом искреннего и че-
ловечного. За все время нашего сотруд-
ничества практически не возникало 
серьезных кризисов или недопонима-
ния, и это не случайность. Это резуль-
тат умения видеть на шаг вперед, пре-
дотвращать потенциальные разногла-
сия, а не тушить их по факту.

Я глубоко убежден, что это пар-
тнерство еще не достигло своего пика. 
У нас впереди новые горизонты в тех-
нологиях, культуре, гуманитарных про-
ектах и региональной безопасности. 
И самое главное в обоюдной уверен-
ности, что мы действительно можем 
идти вперед вместе. Именно в этом, 
на мой взгляд, и кроется подлинная 
уникальность отношений между Азер-
байджаном и Израилем.

- Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев в своем выступлении 
на международном форуме на тему 
«К новому миропорядку» заявил, что 
Баку играл ключевую роль в норма-

лизации отношений между Израи-
лем и Турцией. Насколько, по-ва-
шему, важна посредническая роль 
Азербайджана в региональной ди-
пломатии? 

- Азербайджан уже давно вышел за 
рамки регионального игрока и уверенно 
позиционирует себя как участник гло-
бальной политической повестки. Его 
вовлеченность в процессы междуна-
родного диалога, участие в гуманитар-
ных инициативах и площадках по за-
щите прав угнетенных народов и мно-
гое др. говорит о зрелой дипломатии 
и стратегическом мышлении руковод-
ства Страны огней.

Что касается переговорного тре-
ка между Израилем и Турцией, то это 
очень тонкий процесс, требующий не 
просто нейтралитета, но и подлинно-
го доверия от обеих сторон. Израиль 
проявляет это доверие, открыто при-
влекая Азербайджан к участию в про-
цессе, потому что видит в Баку не анга-
жированного посредника, а уважаемо-
го, взвешенного и честного партнера. 
Это доверие не возникает случайно, 
оно зиждется на годах сотрудничества, 
стратегического партнерства и уважи-
тельного диалога.

Азербайджан давно продемонстри-
ровал миру, что способен брать на себя 
ответственность за формирование но-
вых трендов в международной поли-
тике. Он проводит масштабные кон-
ференции в поддержку народов, стра-
дающих от колониального гнета, в том 
числе Франции, и делает это не из же-
лания кого-либо обличать, а ради вос-

становления справедливости. Это го-
лос страны, которая знает, что такое 
оккупация, и понимает цену свободе.

Сегодня, когда многие государ-
ства ограничиваются декларациями, 
Азербайджан действует. И его участие 
в тонких дипломатических форматах, 
таких как израильско-турецкий диалог, 
- это открытый месседж о готовности 
Баку быть активным, ответственным 
и перспективным игроком в архитек-
туре новой многополярной системы. 
Азербайджан не наблюдает за миром 
со стороны, он стремится быть внутри 
процессов, в центре принятия реше-
ний. И это вызывает уважение.

- Учитывая резкое обострение 
палестино-израильского конфлик-
та и ухудшение турецко-израильских 
отношений, как вы видите дальней-
шее развитие израильско-азербайд-
жанского сотрудничества? 

- Знаете, сегодня говорить о чем-ли-
бо в категориях устойчивости, особен-
но применительно к Ближнему Восто-
ку, становится все сложнее. Динамика 
событий здесь настолько стремитель-
на, что каждый новый день приносит 
тектонические сдвиги и в риторике, 
и в позициях, и в восприятии. Инфор-
мационный поток обрушивается ла-
виной, и мы буквально ежедневно ста-
новимся свидетелями новых развязок, 
новых поворотов. В такой реальности 
важно сохранять стратегическую вы-
держку. Лучшая позиция для тех госу-
дарств и акторов, которые не вовлече-
ны в конфронтацию напрямую, - это 

позиция разрядки. Поддержка балан-
са. Уважение к каналам дипломатии.

У Израиля нет стремления к обо-
стрению отношений, в том числе и с Тур-
цией. Но в каждой стране, конечно, 
есть эмоционально заряженные фи-
гуры, как в Турции, так и у нас. Быва-
ет, на первый план выходят политики, 
которые говорят больше, чем думают. 
Но это, скорее, симптом атмосферы, 
чем отражение глубинных процессов.

Важный вывод, к которому мы все 
приходим сегодня: переговоры всег-

да предпочтительнее войны. Война 
начинается там, где умолкают слова. 
Поэтому если при содействии таких 
уважаемых партнеров, как Азербайд-
жан, нам удастся хотя бы приблизить-
ся к снижению напряженности, пусть 
даже не к восстановлению прежнего 
уровня взаимной торговли и диалога, 
- это уже серьезное достижение.

Потому что все устали от конфликтов. 
Люди на Ближнем Востоке, как и в лю-
бой точке мира, хотят жить в услови-
ях предсказуемого мира. Наша задача 
- не допустить, чтобы риторика нена-
висти, пиар на крови, паразитирова-
ние на боли стали нормой. Чем мень-
ше будет этой спекуляции на страда-
ниях, тем больше будет пространства 
для слов о мире, справедливости, со-
зидании. И тогда, возможно, даже са-
мые сложные конфликты удастся оста-
новить быстрее, чем кажется.

- Как по-вашему, насколько вос-
требована роль Азербайджана в пост-
кризисной архитектуре Ближнего Вос-
тока - не только как энергетическо-
го и логистического хаба, но и как 
политического модератора с досту-
пом к разным центрам силы, от Тель- 
Авива до Анкары и Тегерана?

- Азербайджан уже сегодня занимает 
заметное и растущее место в ближне-
восточной архитектуре экономических 
и геополитических связей. Последние 
переговоры, о которых вы упомяну-
ли, наглядно демонстрируют это. Хочу 
подчеркнуть один особенно симво-
личный факт: азербайджанская ком-

пания получила лицензию на освое-
ние газового месторождения в эконо-
мических водах Государства Израиль. 
Это не просто шаг в сторону экономи-
ческого сотрудничества, а глубокий 
системный жест, свидетельствующий 
о высоком уровне доверия и стратеги-
ческого взаимопонимания. Такая коо-
перация выходит за пределы теории, 
это уже практическая реальность. Ло-
гистические и энергетические цепоч-
ки, торгово-инвестиционные маршру-
ты - все это выстраивается, формируя 

новую экономическую ось, в которой 
Баку становится не только активным 
участником, но и одним из ключевых 
координаторов.

Израиль внимательно следит за 
тем, как Азербайджан выстраивает 
свою внутреннюю экономику, и ви-
дит в нем перспективного партнера в та-
ких отраслях, как медицина, сельское 
хозяйство, переработка кожи и тексти-
ля. Многие крупные израильские ком-
пании, а также представители малого 
и среднего бизнеса проявляют боль-
шой интерес к инвестициям в Азер-
байджан, видя в этом не только ком-
мерческую выгоду, но и долгосрочную 
стратегическую синергию.

Важно понимать, что за этими про-
цессами стоит не просто экономический 
расчет. Это проявление нового каче-
ства отношений. И если сегодня Азер-
байджан уверенно выходит на уровень 
активного игрока в ближневосточном 
пространстве, то завтра при должной 
дипломатической и экономической му-
дрости он может стать одним из то-
чек устойчивости и баланса в регио-
не. Как это будет развиваться дальше, 
покажет время. Но тренд уже задан.

- Израиль традиционно активно 
использует дипломатические, обо-
ронные и технологические инстру-
менты «мягкой силы». Можно ли 
говорить о формировании неофи-
циального «азиатского вектора» из-
раильской внешней политики, в ко-
тором Азербайджан играет роль клю-
чевого партнера? 

- В данной сфере я бы выделил два 
ключевых аспекта. Первый - это нали-
чие желания, которое, на мой взгляд, 
уже само по себе формирует потенци-
альную точку отсчета. Именно искрен-
нее стремление и воля сторон зачастую 
становятся тем катализатором, кото-
рый запускает важные и стратегиче-
ские процессы. Я принадлежу к числу 
тех, кто глубоко убежден: по целому 
ряду параметров Азербайджан уже се-
годня является для Израиля ключевым 
партнером. И это сотрудничество зи-
ждется не только на геополитических 
реалиях, но и на широкой сети связей, 
выстроенных годами дипломатии, до-
верия и прагматичного подхода.  

Партнерство Израиля и Азербайд-
жана - больше, чем декларация, это ре-
альный механизм взаимной выгоды. 
Израиль, в случае необходимости, спо-
собен подключить как свои диплома-
тические инструменты, так и элемен-
ты так называемой «мягкой силы» для 
поддержки тех инициатив, которые 
важны обеим сторонам.  

Таким образом, мы вправе утвер-
ждать: процесс углубления стратегиче-
ских отношений между нашими стра-
нами уже запущен. До какой точки он 
дойдет, в каком направлении продолжит-
ся, - покажет время. Но лично я верю: 
путь уже выбран.  

Путь выбран! 

Когда ритуалы утраты превра-
щаются в цикличные флешмобы под 
западное одобрение, возникает за-
кономерный вопрос: кем являются 
те, кого чтят соплеменники? Героя-
ми нации или разменной монетой 
в борьбе за влияние?

С октября 2024 года страна жи-
вет в режиме перманентного стресса. 
Победа «Грузинской мечты» на вы-
борах 26 октября оказалась катали-
затором, но не причиной очередно-
го витка политического кризиса. Оп-
позиция и медиакласс, находящиеся 
в плотной связке с прозападными 
НПО, поспешили объявить выборы 
«нелегитимными», не дожидаясь ни 
официальных итогов, ни решений 
судебных инстанций. Вместо пра-
вового протеста они стали устраи-
вать ритуальные марши, выставляя 
в качестве доказательств так называ-
емые хэштеги. Вместо политического 
диалога был дан старт перформан-
сам, хорошо знакомым тем, кто из-
учал «цветные революции» от Бел-
града до Бейрута.

На этом фоне бывший прези-
дент Грузии Саломе Зурабишвили 
все больше напоминает персонаж 
антикварной книги: не обладая более 
ни полномочиями, ни поддержкой 
парламента, она продолжает делать 
заявления от имени народа и стра-
ны, нарушая тем самым Конститу-
цию страны. Она публично оспари-
вает легитимность избранного пра-
вительства, обвиняя его в «измене 

европейскому вектору». Но кто упол-
номочил сию мадам говорить от име-
ни государства? Ответ на поверхно-
сти - те же самые западные институ-
ты, которые в свое время взрастили 
ее и аккуратно внедрили в качестве 
своего агента в государственное поле 
Грузии, дабы регулярно быть инфор-
мированным о том, что происходит 
в стране.  

Когда 28 ноября 2024 года пре-
мьер-министр Ираклий Кобахидзе 

объявил о временной приостановке 
переговоров о вступлении в ЕС до 
2028 года, решение вызвало шквал 
критики, особенно со стороны евро-
оппозиции. По сути, это был один из 
редких случаев, когда политик поста-
вил устойчивость собственной стра-
ны выше эфемерного одобрения из-
вне. ЕС сегодня сам переживает тя-
желые времена, когда миграционные 
конфликты, инфляция, рост недове-
рия к брюссельским элитам ослож-

няют и без того шаткое положение 
правящей верхушки. Понятно, что 
ожидать, что именно в такой момент 
вступление в клуб автоматически 
принесет процветание, как мини-
мум, было наивно. 

Последние массовые акции про-
теста, напоминающие нескончаемое 
шествие, - вовсе не спонтанная реак-
ция общества, а строго отработанный 
политтехнологический сценарий. Все 
до боли знакомо: маски, лозунги, ме-

диаподдержка через внешние плат-
формы, координация через сетевые 
хабы. Эти методы протестного давле-
ния, отработанные в десятках стран, 
давно стали частью глобального ар-
сенала воздействия Запада. За гром-
кими словами о свободе - давно узна-
ваемая калька цветных революций.

Международные средства мас-
совой информации охотно транс-
лируют обвинения в «жестокости» 
грузинской полиции, игнорируя при 
этом факты нападений на сотрудни-
ков правопорядка, провокации, по-
пытки поджогов и блокад админи-
стративных зданий. Каждый слу-
чай административного взыскания 
мгновенно объявляется «политиче-
ским преследованием», а увольнение 
госслужащих за участие в беспоряд-
ках - «репрессиями». В этих двойных 
стандартах давно нет ни новизны, 
ни удивления. Это до боли знакомая 
технология «цветных революций».

Помнится, 13 февраля 2025 года 
Европарламент в лучших традициях 
неоколониального пафоса принял ре-
золюцию, отказавшись признать гру-
зинские выборы легитимными, по-
требовав применить санкции в от-

ношении лидеров правящей партии. 
Все это несмотря на отсутствие до-
казанной фальсификации и призна-
ния результатов международными 
наблюдателями. За лозунгами о де-
мократии - привычная установка: 
«если вы не с нами, значит, вы не-
легитимны».

Грузия оказалась в роли страны, 
у которой пытаются отнять право на 
самостоятельность под прикрытием 
«европейских ценностей». Когда флаг 
используется не как государственный 
атрибут и символ единства, а как рек-
визит очередной постановки, за ним 
исчезает главное - государственный 
суверенитет. Грузинская оппозиция 
не может и, судя по всему, не хочет 
понять одну очень важную истину: 
в этом политическом спектакле Тби-
лиси рискует потерять не курс и не 
выбор, а себя, свою подлинную сущ-
ность. Ведь можно бесконечно дер-
жать в руках флаг, но если в другой 
руке у тебя сценарий, написанный 
в чужом кабинете, - ты уже не субъ-
ект истории, а марионетка.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Война за флаг 

Юрий Лагунин:

Там, где Запад прихо-
дит с инвестициями, 

за которыми следу-
ет череда требований, 

диктата и полити-
ческих оговорок, Азер-

байджан и Израиль 
действуют на осно-

ве принципа уважения, 
взаимной выгоды и де-

ликатной  
тактичности
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Грузинская оппозиция не может и, судя по всему, не 
хочет понять одну очень важную истину: в этом по-
литическом спектакле Тбилиси рискует потерять 
не курс и не выбор, а себя, свою подлинную сущность
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Кто следующий?
Названы главные  

претенденты на пост 
Папы Римского

70-летний госсекретарь Вати-
кана Пьетро Паролин счита-
ется наиболее вероятным пре-
емником Папы Франциска.

Как сообщает итальянская га-
зета La Stampa, Паролин «спосо-
бен сохранить открытость церк-
ви и уделять внимание различным 
католическим душам».

Среди других возможных кан-
дидатов на понтификат упоминает-
ся 69-летний архиепископ Болоньи 
Маттео Дзуппи - президент Ита-
льянской епископской конферен-
ции и специальный посланник Ва-
тикана по мирному урегулирова-
нию войны в Украине.

Также в списке потенциальных 
преемников - 60-летний латинский 
патриарх Иерусалима Пьербатти-
ста Пиццабалла, первый израиль-
ский кардинал итальянского про-
исхождения.

Если Вашингтон 
и Тегеран  

не договорятся
США попросят  

Турцию не вмешиваться 
в войну с Ираном

США рассматривают воз-
можность обращения к Тур-
ции с просьбой о сохранении 
нейтралитета в случае военно-
го конфликта с Ираном, а так-
же о непрепятствовании ис-
пользованию сирийского воз-
душного пространства. 

Как сообщает турецкая газета 
Hürriyet со ссылкой на источники, 
этот вопрос может быть поднят на 
встрече президентов Турции и США 
- Эрдогана и Трампа - в случае про-
вала американо- иранских перего-
воров. Отмечается, что несмотря 
на обеспокоенность Анкары по по-
воду возможного удара Израиля 
по Ирану, Турции, как предпола-
гается, предложат не препятство-
вать военным операциям и не вме-
шиваться в конфликт.

Кроме того, газета сообщает о воз-
можном визите Трампа в Турцию 
в мае в рамках ближневосточного 
турне, включающего также Саудов-
скую Аравию, Катар и ОАЭ. В слу-
чае изменения маршрута встреча 
может состояться в июне - в ходе 
визита Эрдогана в США.

Отдел политики
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Один из важнейших индика-
торов состояния экономи-

ки и ключевой драйвер ее разви-
тия - розничный товарооборот 
проявляет устойчивую тенден-
цию к росту. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Согласно недавней отчетности Го-
сударственного комитета статистики, 
вопреки глобальным кризисам важ-
нейший триггер национальной эко-
номики и образец покупательной ак-
тивности населения - торговля отли-
чилась внушительным ростом. Так, 
в январе и марте покупатели потра-
тили в рознице 14,6 млрд манатов, 
и большая часть этих расходов при-
ходится на продовольствие, напитки 
и табачный ассортимент прилавков. 

Издержки граждан с авоськами 
на непродовольственные товары не-
сколько уступают упомянутой тра-
диционно главной статье расходов, 
но тоже отличились заметным ро-
стом. Поскольку растущие показате-
ли розничного товарооборота спра-
ведливо считаются образцовым при-
знаком покупательной активности 
граждан, нынешний всплеск отра-
жает устойчивый рост заработных 
плат, пенсий и социальных пособий, 
а также размеров потребительских 
кредитов и свободного движения де-
нежной массы, насыщающей торго-
вый сектор страны широким ассор-
тиментом потребительских товаров.

Согласно данным статистики, 
оборот розничной торговли вырос 
за отчетное время в реальном выра-
жении на 3,8%, в том числе по про-
дуктам питания, напиткам и табач-
ным изделиям - на 1,7%, по непро-
довольственным товарам прирост 
оказался гораздо выше - 6,3%. И тем 
не менее расходы на продукты пре-

восходят все остальные траты. Далее 
в рейтинге следует текстиль, одежда, 
обувь, автомобильное горючее, ме-
бель и электротовары, компьютеры, 
телекоммуникационное оборудова-
ние и пр. Примечательно, что за от-
четное время львиная часть торговли 
пришлась на негосударственный сек-
тор, диктующий темпы хозяйствен-
ного роста республики, превраща-
ясь в основное звено государствен-
ного бюджета. 

К слову, подвижки в торговле 
помимо всего прочего еще и триг-
гер внушительного экономическо-
го роста. Ведь объемы продаж - это 
не только маховик для экономики, 
но и главное условие бюджетных на-
логовых поступлений. С этой точки 
зрения, последние годы стали одними 
из самых успешных для нашей эконо-
мики - позитивная динамика дости-
галась преимущественно благодаря 
несырьевым отраслям, где трудится 
больше всего населения. Конечный 

результат достигнутых целей, безус-
ловно, выразился в последовательном 
росте социального благосостояния.

С начала года стабильно росли 
расходы населения и спрос на продо-
вольственные и непродовольственные 

товары, а также потребление плат-
ных услуг. Показатели потребитель-
ской активности заметно улучши-
лись еще и по причине растущего 
потребительского кредитования. По 
оценкам Центробанка, кредитование 
домохозяйств в портфелях местных 
банков и небанковских организаций 
заметно увеличилось в текущем фи-
нансовом цикле. Все это вкупе спо-
собствует росту расходов населения, 

стимулируя потребительский спрос, 
обороты торговли и бюджетные по-
ступления.

Как отметил депутат Милли Медж-
лиса, эксперт Вугар Байрамов, обо-
рот розничной торговли в этом году 
оказался лучше прошлогодних уров-
ней, что отражает рост потребитель-
ской уверенности, оживление спро-
са и возрастание социальной роли 
торговли. «Помимо растущих обо-
ротов торговли наблюдается и по-
вышение интереса к безналичным 
расчетам, что способствует усиле-
нию прозрачности деловых опера-
ций, - говорит экономист. - Однако 
для достижения еще лучших резуль-
татов следует оптимизировать ко-
миссии за использование POS-тер-
миналов. Одним из серьезных вопро-
сов для предпринимателей являются 
высокие комиссионные сборы бан-
ков при использовании пластиковых 
карт. Высокие комиссионные сборы 
за услуги POS-терминалов создают 
избыточные расходы для торговых 
объектов и одновременно влияют на 
потребительские цены. В то же вре-
мя в большинстве случаев эти расхо-

ды перекладываются крупными тор-
говыми объектами на микро- и ма-
лые предприятия. Поскольку банки 
устанавливают комиссионные сбо-
ры в размере 1,4-1,8 % от суммы без-
наличного платежа, не трудно пред-
ставить, как велика эта нагрузка».

По оценкам экономиста, за об-
служивание одних лишь POS-тер-
миналов годовые прибыли банков 
укладываются в сотни миллионов. 

Причем на этом фоне серьезно воз-
растают издержки деловых кругов, 
особенно небольших предприятий, 
отражающиеся в конечной стоимо-
сти товаров и услуг для потребите-
лей. «Вследствие этого большие ко-
миссионные сборы нежелательны для 
развития микро- и малого предпри-
нимательства, - считает собеседник. 
- Поскольку значительные расходы 
снижают интерес к использованию 
пластиковых карт в некоторых сер-
висах и торговых точках. Все это в ко-
нечном итоге говорит о необходимо-
сти оптимизировать расходы банков 
на POS-терминалы. Кстати, в Евро-
пе максимальная комиссия за дебе-
товые карты в рамках межбанков-
ской комиссии interchange не пре-
вышает 0,2%, а за кредитные карты 
- 0,3%. В США, к примеру, в контек-
сте закона Дурбина о конкуренции 
кредитного пластика ограничены ко-
миссии по дебетовым картам, а в ряде 
других стран для платежей применя-
ются низкие комиссии или государ-
ственные субсидии».

Отсутствие ограничений в сег-
менте POS-терминалов приводит 
к высоким платежам за операции, 
повышая расходы бизнеса, говорит 
парламентарий: «Вследствие этого 
необходимо, во-первых, установить 
максимальную комиссию за обслу-
живание POS-терминалов, а во-вто-
рых, добиваться снижения платы за 
использование банковского пласти-
ка при помощи стимулирующих ин-
струментов Центробанка». По его 
убеждению, на пользу бизнесу и по-
требителям пойдет формирование 
межбанковской комиссии по при-
меру системы interchange fee. В этом 
случае фактически комиссия пере-
распределяется между двумя банка-
ми, что обеспечивает оптимальное 
функционирование рынка безналич-
ных платежей.

Глобальное изменение клима-
та, политическая и экономи-

ческая нестабильность и прочие 
современные вызовы угрожа-
ют продовольственной безопас-
ности на локальном и между-
народном уровнях. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Государства, во многом завися-
щие от импорта продовольствия, осо-
бенно уязвимы к изменениям цен 
на мировом рынке и проблемам 
с логистикой. Сложности с досту-
пом к столь необходимым ресурсам 
создают риски для отдельных стран 
и целых регионов. 

В Азербайджане продовольствен-
ная безопасность рассматривается 
как один из приоритетов государ-
ственной политики. При этом аграр-
ный сектор считается важной отрас-
лью экономики, создающей большое 
количество рабочих мест, способ-
ствующей обеспечению населения 
необходимыми продуктами пита-
ния и увеличению доли ненефтяно-
го экспорта.

Для укрепления продоволь-
ственной безопасности необходи-
мо внедрять инновации и налажи-
вать международное сотрудниче-
ство, считает эксперт-экономист 
Рауф Гараев. «Обладая значитель-
ным аграрным потенциалом, наша 
республика придает особое значе-
ние развитию этого направления, - 
говорит эксперт. - Предпринимае-
мые меры способствуют постепенно-
му снижению импортозависимости. 
С целью поддержки данного секто-
ра претворяются в жизнь различные 
программы по льготному кредито-
ванию и субсидированию ферме-
ров, действует аграрное страхование, 
создаются агропарки с самой совре-
менной инфраструктурой. Большое 
значение в последние годы уделяет-
ся и вопросам поощрения научных 
исследований в сельскохозяйствен-
ном секторе. Создание высокоуро-
жайных, устойчивых к засухе и вре-
дителям сортов является ключевым 
шагом к повышению эффективно-

сти и устойчивости отечественной 
аграрной сферы». 

Наряду с разработками, вни-
мание уделяется и экологическим 
аспектам аграрного производства. 
Ведь экологически чистое сельское 
хозяйство не нарушит хрупкое при-
родное равновесие и положительно 
отразится на здоровье населения, 
улучшив качество питания. Кста-
ти, разрабатывается законопроект 
«О фитосанитарии», предусматри-
вающий новые подходы к исполь-
зованию пестицидов и удобрений. 
Приоритет будет отдаваться био-
логическим методам защиты рас-
тений, а химические средства до-
пустимы лишь в случае неэффек-
тивности экологически безопасных 
альтернатив. Данное решение про-
диктовано как заботой о здоровье 
населения, так и необходимостью 
сохранения почвенного плодоро-
дия. Согласно проекту закона, ис-
пользование удобрений должно ос-
новываться на агрохимическом ана-
лизе почвы, что обеспечит баланс 
между продуктивностью и устой-
чивостью агросистем.

Для обеспечения продовольствен-
ной безопасности необходимо так-
же изучение передового мирового 
опыта и максимально рациональное 
использование сельскохозяйствен-
ных земель, подчеркивает Р.Гараев. 
Следует уделить больше внимания 
совершенствованию инфраструкту-

ры снабжения и закупок, а также оп-
тимизации логистических цепочек.  

Впрочем, важным направлени-
ем остается и строгий контроль за 
качеством импортируемой продук-
ции. Недавно в ходе проверок были 

выявлены несоответствия в каче-
стве продукции, ввозимой в страну 
из ряда стран, включая Новую Зе-
ландию, Китай, Узбекистан и Рос-
сию. Властям этих государств на-
правлены официальные уведомле-
ния с призывом принять меры по 
их устранению. 

Между тем Азербайджан демон-
стрирует успешное продвижение мест-
ной аграрной продукции на мировом 
продовольственном рынке. Прави-
тельство поддерживает производи-
телей и экспортеров на международ-
ных торговых онлайн-платформах. 
Ведутся работы над расширением 
международного партнерства в сфе-
ре продовольственной безопасности. 
Одним из значимых направлений 
стала работа с Исламской органи-
зацией по продовольственной без-
опасности (IOFS), которая выстра-
ивает стратегическую платформу 

для координации усилий стран-чле-
нов в ответ на глобальные вызовы 
в сфере питания и сельского хозяй-
ства. В настоящее время IOFS раз-
рабатывает Стратегический план по 
обеспечению продовольственной 
безопасности в государствах-чле-
нах ОИС (SPEFS-OIC). IOFS тесно 
сотрудничает с Центром аграрных 
исследований Азербайджана, высо-
ко оценивая активное участие науч-
но-исследовательского института 
растениеводства в создании генети-
ческого банка и программах разви-
тия выращивания пшеницы под эги-
дой IOFS. Все это отражает стрем-
ление Азербайджана к обеспечению 
продовольственной безопасности 
в регионе. Кстати, ожидается, что 
Азербайджан присоединится к ней 
в июне 2025 года в рамках 7-й сес-
сии Генеральной Ассамблеи органи-
зации в Астане, подписав соответ-
ствующий Устав, что откроет новые 
возможности для участия в управ-

лении и стратегическом развитии 
организации. 

Азербайджан является перспек-
тивным партнером в рамках регио-
нальной и международной продоволь-
ственной архитектуры. О заинтере-
сованности в таком партнерстве на 
днях заявил и заместитель исполни-
тельного директора Всемирной про-
довольственной программы (ВВП) 
ООН Карл Скау, отметив, что од-
ной из перспективных сфер взаи-
модействия может стать логисти-
ка, а также кооперация в вопросах 
финансов и дипломатии.

Применяя системный подход, наше 
государство осуществляет внутрен-
ние реформы и активно включает-
ся в глобальные процессы. Однако 
только совместные действия стран 
и международных организаций спо-
собны обеспечить стабильность ми-
ровой продовольственной системы.

Своя крыша 
прочнее 

В Лачине производятся 
кровельные материалы 

со сроком службы  
более 100 лет

В агропромышленном парке 
в селе Зерти Лачинского рай-
она производятся высокока-
чественные кровельные мате-
риалы. 

Продукция предприятия, дей-
ствующего на основе современных 
технологий, отличается прочностью, 
долговечностью и пригодностью к ис-
пользованию в любых климатиче-
ских условиях.

При производстве кровельных 
материалов, срок службы которых 
может превышать 100 лет, исполь-
зуется как местное, так и зарубеж-
ное сырье. Они успешно применя-
ются во многих домах, построенных 
в Лачинском районе, и уже хорошо 
зарекомендовали себя.

По словам начальника производ-
ства Шахина Самедзаде, в настоящее 
время на производстве работают 14 
человек, в дальнейшем планируется 
увеличить количество сотрудников 
с учетом спроса. Ежедневная произ-
водственная мощность кровельно-
го предприятия составляет 190 ква-
дратных метров. В зависимости от 
заказов и продаж предприятие мо-
жет производить в среднем более 50 
тыс. квадратных метров кровли в год.

Действующее уже более года пред-
приятие на сегодняшний день вы-
пустило свыше 30 тыс. квадратных 
метров кровли. Из них 21-22 тыся-
чи квадратных метров были исполь-
зованы в основном при восстанов-
лении городов Лачин и Ходжалы. 
Продукция предлагает идеальные 
решения как для частных домов, так 
и для офисов и рабочих помещений. 
Производимые на предприятии кро-
вельные материалы могут постав-
ляться в Восточный Зангезур, Кара-
бах и другие регионы Азербайджана.

Крупнейший  
форум

В Баку пройдет ярмарка 
тюркских государств  
по 20 направлениям

10-12 июня в Бакинском Экс-
по-центре пройдет II Тюркская 
торговая ярмарка - Форум и вы-
ставка торгово-инвестицион-
ного сотрудничества тюркских 
государств, сообщили в Орга-
низации тюркских государств 
(ОТГ).

Это крупнейший форум тюркских 
государств в деловом мире. Целью 
выставки является развитие сотруд-
ничества в сферах промышленно-
сти, инвестиций, технологий и услуг 
между странами-членами и наблю-
дателями ОТГ, а также упрощение 
процесса продажи этих услуг в дру-
гие регионы мира.

На ярмарке будут представлены 
продукция и новые технологии более 
чем из 20 сфер. На экране также будут 
транслироваться конференции с уча-
стием экспертов, посвященные ин-
вестиционным возможностям стран, 
важным секторам, проблемам биз-
несменов, предложениям по их ре-
шению и другим актуальным темам.

К слову, I Тюркская торговая 
ярмарка - Форум и выставка тор-
гово-инвестиционного сотрудни-
чества тюркских государств прошла 
в Стамбульском выставочном цен-
тре в ноябре прошлого года.

Отдел экономики

Звенья одной цепи
Триггер экономики - торговля демонстрирует устойчивый рост 

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Партнерство во имя продбезопасности 
ВПП ООН заинтересована в углублении сотрудничества с Азербайджаном

Для укрепления продовольственной безопасности 
необходимо максимально рационально использо-

вать сельскохозяйственные земли, внедрять инно-
вации и налаживать международное  

сотрудничество

Вугар Байрамов:

Для достижения еще лучших результатов 
следует оптимизировать комиссии за ис-
пользование POS-терминалов

Импульс  
к развитию    
Тарифная политика 
США увеличит  
транзитные перевозки 
через Азербайджан

Тарифы США оказывают 
ограниченное прямое влия-
ние на страны Центральной 
Азии и Южного Кавказа, од-
нако создают косвенные риски 
для банковского и корпоратив-
ного сектора региона, вместе 
с тем, глобальные изменения 
в торговых потоках могут от-
крыть для Азербайджана но-
вые возможности, особенно 
в транзитной сфере.

Как передает Report со ссылкой 
на отчет международного рейтинго-
вого агентства Moody’s, доля США 
в экспорте стран региона невелика, 
а большая часть поставок не под-
падает под новые тарифные меры.

«Это смягчает прямое воздей-
ствие. Однако обострение торговой 
войны между крупнейшими эконо-
миками мира способно создать се-
рьезные вызовы через три основ-
ных канала - внешнюю торговлю, 
ухудшение макроэкономической 
среды и нестабильность на финан-
совых рынках», - считают аналити-
ки агентства.

Среди потенциальных послед-
ствий Moody’s выделяет падение цен 
на нефть и сырьевые товары, пере-
бои в торговле, валютную волатиль-
ность, отток инвестиций, рост ин-
фляционного давления и ужесточе-
ние условий кредитования. Все это 
может ослабить деятельность ком-
паний, ухудшить качество банков-
ских активов и снизить их прибыль-
ность, говорится в отчете.

Отдельное внимание в отчете 
уделено транзитному потенциалу 
региона. Moody’s подчеркивает, что 
Азербайджан и Казахстан, играющие 
ключевую роль в железнодорожных 
перевозках между Азией и Европой, 
могут получить дополнительный 
импульс к развитию. Расширение 
транзитных маршрутов открывает 
доступ к инвестициям и усилива-
ет спрос на банковское финансиро-
вание в перспективных секторах.
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В обществе сложилось такое 
представление, что работа 

в правоохранительных орга-
нах не требует особых творче-
ских способностей, поскольку 
здесь четко расписаны все за-
коны и правила, и интерпрети-
ровать их как-то иначе не до-
пускается и вообще не позво-
лительно.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Беседа с майором юстиции На-
таван Кенгерли (Таирова) свела на 
нет мои прежние представления, об-
нажив истину о том, что все отно-
сительно, и даже в столь закрытой, 
строгой и конкретной области, как 
Пенитенциарная служба, находятся 
люди, которым не чужды творческие 
проявления и чувство прекрасного. 

Натаван ханым - внучка заслу-
женного врача республики Тукезбан 
Гусейновой, окончив среднюю школу 
с золотой медалью, поступила в Ме-
дицинский университет. Кстати, ее 
мать Сара ханым получила образо-
вание в Первой школе для девочек 
на Кавказе, открытой знаменитым 
нефтяником-благотворителем Гаджи 
Зейналабдином Тагиевым. А род Кен-
герли известен выдающимися лич-
ностями, учеными, полководцами, 
слывшими гениями своего времени. 
И в такой семье с глубокими культур-
но-просветительскими традициями 
и благородными корнями родилась 
и выросла Натаван ханым. А пото-
му не удивительно все то, о чем мы 
собираемся поведать нашим чита-
телям. Однако обо всем по порядку.

С самого детства Натаван увле-
калась живописью, регулярно уча-
ствовала в конкурсах, получала на-
грады и лестные отзывы специа-
листов о своем многообещающем 
будущем художника. Ей удалось за-
нять первое место среди школ горо-
да Баку в конкурсе на тему «Нам ну-
жен мир!», после чего Натаван при-
гласили в Москву на общесоюзный 
конкурс, но, к сожалению, по семей-
ным обстоятельствам поехать в Мо-
скву не получилось. Но она продол-
жала учиться музыке, рисованию, 
ходила на плавание.

- Когда подошло время опреде-
ляться с будущим образованием, - 
рассказывает Натаван ханым, - учи-
тывая мою успеваемость по всем 
предметам, родители, решив, что 
наступил век автоматики, опреде-
лили меня в Технический универси-
тет, который я благополучно окончи-
ла. Около года работала в Комиссии 
по вопросам помилования Админи-

страции Президента, затем переве-
лась в Министерство юстиции, где 
в то время руководителем службы 
по исполнению судебных решений 
был Чингиз Амиров.

- Интересно, как девушке с бога-
тым внутренним миром и творче-
скими талантами, проявляющими-
ся в разных направлениях, удалось 
продержаться на столь нелегкой ра-
боте, где приходилось вести работу 
с осужденными, три десятилетия?

- Вначале я занималась состав-
лением электронной картотеки осу-
жденных. Знакомясь с данными осу-
жденных, я, конечно же, была в шоке... 
Было морально тяжело, но со вре-
менем происходит адаптация, хотя 
судьба каждого заключенного - это 
отдельная печальная история. 

Через некоторое время пере-
велась в отдел социальной защиты 
осужденных, где приходилось по-
сещать места отбывания наказания 
осужденных по республике. Изучая 
ситуацию с социальными проблема-
ми заключенных, я старалась раз-
решить вопросы с инвалидностью, 
пенсией и т.д. Участвовала в проек-
те по протезированию осужденных 
инвалидов МККК. Благодаря поло-
жительному отзыву-письму орга-
низации в день профессионально-
го праздника сотрудников юстиции 
была награждена дорогим подарком 
с надписью министра юстиции. Вско-
ре стала работать в отделе организа-
ции труда осужденных, где по долгу 
службы я интересовалась проблема-
ми подростков и женщин, старалась 
внедрить новые навыки труда. 

СОБЕСЕДНИК

Благородство устремлений 
и мужество поступков 
Что связывает Пенитенциарную службу  

и искусство живописи?

Натаван Кенгерли:

Желание помочь, при-
ютить, направить 
и поддержать любо-

го ребенка естествен-
но для любой матери, 
даже если она сотруд-
ник Пенитенциарной 

службы
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Генеральная прокуратура 
Азербайджанской Республи-
ки удовлетворила ходатайство 
Генеральной прокуратуры Ре-
спублики Узбекистан о выда-
че Рзаева Акифа Имран оглу, 
1962 года рождения, задержан-
ного в Азербайджане в янва-
ре текущего года. 

Рзаев обвиняется в мошенниче-
стве с причинением ущерба в осо-
бо крупном размере (пункт «а» ча-
сти 4 статьи 168 Уголовного кодек-
са Узбекистана). В отношении него 

была избрана мера пресечения в виде 
ареста, сообщила БР пресс-служ-
ба Генпрокуратуры Азербайджана.

Решение об экстрадиции приня-
то на основании Конвенции о пра-
вовой помощи и правовых отноше-
ниях по гражданским, семейным 
и уголовным делам от 7 октября 
2002 года. Акиф Рзаев в сопрово-
ждении специального конвоя Пе-
нитенциарной службы Министер-
ства юстиции Азербайджана пере-
дан представителям компетентного 
органа Узбекистана.

БР

Экстрадиция обеспечена
Азербайджан передал Узбекистану  

объявленного в международный розыск  
гражданина этой страны

21 апреля было продолжено 
открытое судебное заседание 
по рассмотрению уголовных 
дел в отношении граждан Ре-
спублики Армения Араика 
Арутюняна, Аркадия Гукася-
на, Бако Саакяна, Давида Иш-
ханяна, Давида Бабаяна, Левы 
Мнацаканяна и других обви-
няемых в совершении престу-
плений против мира и человеч-
ности, военных преступлений, 
включая подготовку и ведение 
агрессивной войны, геноцид, 
нарушение законов и обыча-
ев войны, а также терроризм, 
финансирование терроризма, 
насильственный захват власти 
или насильственное удержание 
власти, и других многочислен-
ных преступлений.

На судебном заседании, прошед-
шем в Бакинском военном суде под 
председательством судьи Зейнала 
Агаева в составе судей Джамала Ра-
мазанова и Анара Рзаева (резервный 
судья Гюнель Самедова), каждый из 
обвиняемых был обеспечен пере-
водчиком на язык, которым владе-
ет, а также адвокатами для защиты.

В судебном заседании прини-
мали участие обвиняемые лица, их 
защитники, часть потерпевших, их 
правопреемники и представители, 
прокуроры, защищающие государ-
ственное обвинение.

Судья Зейнал Агаев представил 
впервые участвующим в процессе 
потерпевшим состав суда, перевод-
чиков и других участников, а так-
же разъяснил их права и обязан-
ности, предусмотренные законо-
дательством.

В ходе судебного заседания об-
виняемые ответили на вопросы го-
сударственных обвинителей, касаю-
щиеся геноцида в Ходжалы, совер-
шенного в ночь с 25 на 26 февраля 
1992 года, и целенаправленного ис-
требления невинных людей во вре-
мя геноцида только потому, что они 
были азербайджанцами.

Отвечая на вопросы старшего 
помощника генерального прокуро-
ра Вюсала Алиева, обвиняемый Ар-
кадий Гукасян заявил, что впервые 
узнал о том, что произошло в Ход-
жалы, по «официальной информа-
ции» в феврале 1992 года: «В то вре-
мя мы не знали о масштабах тра-
гедии. Мы знали, что из Ходжалы 
в Ханкенди были привезены сот-
ни азербайджанцев. Позже их пе-
редали противоположной стороне». 
Он подчеркнул, что осуждает убий-
ства мирных жителей: «Это непри-
емлемо, это одна из кровавых стра-
ниц войны».

По словам А.Гукасяна, во время 
Ходжалинского геноцида руковод-
ство в самопровозглашенном режиме 
осуществлял Артур Мкртчян, а ко-
мандование военными действиями 
- Аркадий Тер-Тадевосян по про-
звищу «Командос», занимавший 
различные руководящие должно-
сти в вооруженных силах Армении. 
Он добавил, что руководителем фор-
мировавшихся «сил самообороны» 
был Серж Саргсян. Затем он сказал: 
«Я против всех войн. Но если все 

же идет война, необходимо соблю-
дать ее законы».

Обвиняемый Бако Саакян, от-
вечая на вопросы начальника отде-
ла управления по защите государ-
ственных обвинений Генеральной 
прокуратуры Насира Байрамова, 
заявил, что не обладал подробной 
информацией о событиях в Ходжа-
лы. Ссылаясь на продемонстриро-
ванные в суде видеоматериалы и до-
кументы, он сказал: «Я не знал всех 
этих подробностей. Но это не ме-
няет моей позиции. Я осуждал по-
добные события и тогда, осуждаю 
и сейчас».

Обвиняемый сообщил, что слы-
шал об участии в событиях 366-го 
мотострелкового полка бывшей со-
ветской армии, подчеркнув, что Сей-
ран Оганян, впоследствии занимав-

ший пост министра обороны Ар-
мении, проходил службу именно 
в этом полку.

Обвиняемый Давид Ишханян, 
отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Вюсала Абдул-
лаева, признал, что изображения, 
представленные по Ходжалинско-
му геноциду, отображают акты же-
стокости. Он также отметил, что во 
время этих событий был «депута-
том» самопровозглашенного режима.

Подсудимый Давид Бабаян в от-
вет на вопросы государственного 

обвинителя Фуада Мусаева заявил, 
что не участвовал в событиях, свя-
занных с Ходжалинским геноци-
дом и оккупацией города. По его 
словам, те, кто стремился к реше-
нию вопроса силовым путем, до-
бились своей цели. «В этой опера-
ции участвовали различные груп-
пы», - добавил он.

Подсудимый также сообщил, 
что самопровозглашенный режим 
даже «учредил» медаль «За освобо-
ждение Ходжалы».

Отвечая на вопрос предста-
вителя потерпевших: «Если, как 
утверждает Армения, во время ге-
ноцида в Ходжалы существовал гу-
манитарный коридор для выхода 
мирных жителей, то почему им не 
дали уйти? Почему, как уже отметил 
Аркадий Гукасян на процессе, сот-

ни азербайджанцев были доставле-
ны в Ханкенди?», Давид Бабаян не 
смог дать ответа. Вместо этого он 
заявил: «Как можно оправдать то, 
что было учинено с детьми и мир-
ными жителями? Это - варварство».

Отвечая на вопросы государ-
ственного обвинителя Тараны Ма-
медовой, обвиняемый Араик Ару-
тюнян заявил, что считает события 
в Ходжалы самой крупной трагедией 
первой Карабахской войны. По его 
утверждению, в самопровозглашен-
ном режиме не проводились обсуж-

дения по поводу операции в Ходжа-
лы: «К примеру, по операции в Шуше 
написано несколько книг. Поэто-
му мы знаем, кто там участвовал 
и как все происходило. А по опе-
рации в Ходжалы обсуждений не 
велось. В то время главным воен-
ным руководителем был Аркадий 
Тер-Тадевосян. Вероятно, военные 
действия в Ходжалы проводились 
по его указанию и с его согласия».

А.Арутюнян подчеркнул, что 
вне зависимости от обстоятельств 
это была непростительная трагедия.

В ходе судебного процесса так-
же был исследован доклад право-
защитного центра «Мемориал», по-
священный массовым нарушениям 
прав человека, связанным с оккупа-
цией населенного пункта Ходжалы 
в ночь с 25 на 26 февраля 1992 года.

В отчетном докладе говорится, 
что в ходе операции, завершившей-
ся оккупацией Ходжалы армянски-
ми вооруженными силами, прои-
зошли массовые убийства мирных 
жителей и нарушения прав челове-
ка на национальной почве.

«После захвата Ходжалы армян-
скими военными оставшееся в го-
роде гражданское население было 
депортировано. Эти действия но-
сили организованный характер», 
- отмечается в докладе.

По информации из доклада, боль-
шинство депортированных удержи-
вались в Ханкенди, что, по мнению 
правозащитников, свидетельствует 
о существовании соответствующего 
приказа со стороны «властей» само-
провозглашенного режима.

В докладе подчеркивается, что 
массовое уничтожение мирного на-
селения не может быть оправдано ни 
при каких условиях. Правозащит-
ный центр «Мемориал» подтвержда-
ет, что действия армянской стороны 
против мирного населения Караба-
ха в момент нападения на Ходжалы 
грубо нарушают Женевские конвен-
ции и соответствующие статьи Все-
общей декларации прав человека.

Очередное заседание суда на-
значено на 24 апреля.

АЗЕРТАДЖ

Оправданию не подлежит
Аркадий Гукасян назвал организаторов Ходжалинского геноцида:  
Серж Саргсян и Аркадий Тер-Тадевосян

В соответствии с Распоряжени-
ем Президента Ильхама Алиева 
Государственное агентство авто-
мобильных дорог Азербайджа-
на в рамках реализации проек-
тов дорожной инфраструктуры 
на освобожденных от оккупа-
ции территориях продолжает 
ускоренными темпами строи-
тельство автомобильной дороги 
Агдам-Аскеран-Ходжалы-Хан-
кенди, сообщает Госагентство.

Общая протяженность автомо-
бильной дороги Агдам-Аскеран-Ход-
жалы-Ханкенди, отходящей от 40-го 
километра автодороги Барда-Агдам, 
составляет 33,6 километра.

Первые 11,7 километра дороги ре-
конструируются по второй техниче-
ской категории, оставшиеся 21,9 ки-
лометра - по первой. Ширина зем-

ляного полотна составит 26,5 метра, 
ширина проезжей части - 15 метров. 
Движение будет организовано по че-
тырем полосам (по две в каждом на-
правлении), ширина каждой полосы 
составит 3,75 метра.

В настоящее время на объекте вы-
полняются земляные работы. А на 

ряде участков, где уже подготовлено 
основание, начата укладка асфальта 
- на отрезке протяженностью 3,6 ки-
лометра уложено два слоя асфальто-
бетонного покрытия.

Кроме того, вдоль трассы прове-
дены работы по строительству 148 во-
допропускных труб прямоугольной 

и круглой формы различных диаме-
тров, а также переходов. В настоящее 
время работы в этом направлении про-
должаются. Из предусмотренной про-
ектом подпорной стены длиной 6707 
метров уже построено 4397 метров.

Параллельно с указанными рабо-
тами активно продолжается строи-
тельство 5 мостов с 1 и 3 пролетами. 

Автомобильная дорога Агдам-Аске-
ран-Ходжалы-Ханкенди облегчит 
передвижение по региону, окажет 
значительное влияние на развитие 
сельского хозяйства, туризма. Она 
позволит водителям и пассажирам, 
желающим поехать в города Ханкен-
ди, Шуша и Лачин с бардинского на-
правления, быстро и безопасно про-
должить движение с использованием 
этой кольцевой дороги, не въезжая 
в город Агдам.

Отдел экономики

Строго в соответствии с графиком
Завершается строительство дороги Агдам-Аскеран-Ходжалы-Ханкенди 
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27 апреля популярная группа «Кукутики» высту-
пит в Баку с новой программой новых и уже полюбив-
шихся детям песен, среди которых «Синий трактор», 
«Машинка» и многие другие. Также детей ждут инте-
рактивные игры и встреча с героями после концерта. 
А уже 25 мая герои популярной серии игр и мульт-
фильмов «Майнкрафт» оживут на сцене Оперной сту-

дии на премьере спектакля Minecraft Show. Красивые 
костюмы, знакомые персонажи и интерактивное об-
щение со зрителями подарят вашим детям минуты 
радости и счастья. 

Билеты - в кассах города и на сайте iticket.az. 
Дополнительная информация по номеру:  

(051) 303 35 40

Новые детские шоу в Оперной студии

Чемпионат континента в Люк-
сембурге запомнился триум-

фом наших атлетов. Впервые 
в истории азербайджанской акро-
батической гимнастики на пье-
дестал почета Евро  поднялись 
женская и мужская сборные.

Ю.ИБРАГИМОВ

Азербайджанская акроба-
тика за последние годы 
вышла на ведущие по-
зиции как в Евро-
пе, так и в мире. 
К вояжу в Люк-
сембург коман-
да подходила 
с богатым по-
служным спи-
ском. В прошлом 
году спортсмены 
добились феноме-
нального результа-
та ЧМ в португальском Гима-
раэше. Выиграв четыре золотые, одну 
серебряную и три бронзовые награ-
ды, команда заняла третье место в об-
щем зачете. А в 2023-м чемпионат 
Европы в Варне принес акробатам 
семь золотых и две серебряные ме-
дали. А учитывая, что ЧЕ в акроба-
тике проходит раз в два года, важ-
ность результата серьезно возрастает.

Одними из главных фаворитов 
считались смешанная пара Агасиф 
Рагимов - Разия Сеидли и мужской 
дуэт Даниэль Аббасов - Мурад Рафи-
ев, которые выступали в статусе аб-
солютных чемпионов Европы и дву-
кратных победителей ЧМ. И именно 
Рагимов с Сеидли завоевали в Люк-
сембурге единственное «золото», за-

няв первое ме-
сто в темповом 
упражнении. 
Этот пьедестал 

оказался един-
ственным для сме-

шанной пары, заняв-
шей четвертое место 

в многоборье. А для Аб басова 
и Рафиева чемпионат оказался в се-
ребряных тонах. Мужской дуэт стал 
вторым во всех трех упражнениях, 
выполнив задачу-минимум.

Коллектив в составе Сеймура 
Джафарова, Абдуллы Аль-Мешаи-
хи, Расула Сеидли и Риада Сафаро-
ва в прошлом году пробился во все 
три финала на чемпионате мира, став 
третьим в темповом упражнении. 
А в Люксембурге пришло и европей-
ское признание: «серебро» в темпо-
вой композиции и «бронза» - в ба-
лансовом.

При этом самым опытным в коман-
де является Аль-Мешаихи, который 
в свое время выступал в смешанной 
паре вместе с Рухидилем Гурбанлы. 

Они неоднократно становились при-
зерами кубков мира, а также завоева-
ли два «серебра» на Евроиграх-2019 
в Минске. Сейчас Абдулла являет-
ся одним из важнейших гимнастов 
в группе, которая добивается при-
знания на мировой арене.

Медальную копилку сборной по-
полнили еще две бронзовые награды. 
Для женской группы в составе Не-
зрин Зейниевой, Зохры Рашидовой 
и Анахиты Баширлы это был пер-
вый взрослый чемпионат континен-
та. Два года назад они выступали на 
ЧЕ в юниорском зачете и выигра-
ли «золото» и два «серебра». В Люк-
сембурге женская группа стала тре-
тьей в темповом упражнении, а сре-
ди юниорок группа в составе Дианы 
Мамедовой, Фирузы Гасымзаде и Со-
фии Бабаевой завоевала «бронзу».

Таким образом, на счету сбор-
ной Азербайджана восемь медалей 
на чемпионате Европы (1-4-3). Впе-
реди спортсменов ждет продолже-
ние серии кубка мира, а в августе - 
Всемирные Игры в Чэнду (Китай).

Объявлены страны-участни-
цы международной регаты 

«Кубок Президента-2025», посвя-
щенной 102-й годовщине со дня 
рождения общенационального 
лидера Гейдара Алиева.

Ю.АББАСЗАДЕ

Регата «Кубок Президента» тре-
тий год подряд включается в офици-
альный календарь Европейской ассо-
циации каноэ (ECA).

В соревнованиях, которые совмест-
но организуют Министерство молоде-
жи и спорта и Федерация каноэ и греб-
ли Азербайджана (AKAF), свои силы 
испытают более 200 спортсменов из 20 
стран Европы, Азии и Африки: Азер-
байджана, Эстонии, Грузии, Германии, 
Греции, Венгрии, Индии, Казахстана, 
Кыргызстана, Латвии, Литвы, Мол-
довы, Польши, Сербии, ЮАР, Испа-
нии, Таджикистана, Турции, Украи-
ны и Узбекистана.

28 апреля в рамках международ-
ной регаты «Кубок Президента-2025» 
гребцы покажут показательные высту-
пления на водохранилище Кендалан-

чай в Физулинском районе Карабаха. 
Жителям, переехавшим в Физули, так-
же будет предоставлена возможность 
заниматься греблей на лодках, пред-
назначенных для любителей, под ру-
ководством профессиональных тре-
неров. Для детей и подростков будут 
организованы мотивирующие вик-
торины.

Официальный парад регаты и пред-
ставление команд состоятся 29 апреля 
на проспекте Гейдара Алиева в Мингя-
чевире. На следующий день в Сугову-
шане, еще одном живописном уголке 
Карабаха состоятся официальная цере-
мония открытия международной рега-

ты «Кубок Президента-2025» и сорев-
нования на дистанции в 200 метров.

Регата продолжится 1-2 мая в Мин-
гячевирском олимпийском учебно-спор-
тивном центре «Кюр». Команды бу-
дут соревноваться в гребле на байдар-
ках и каноэ, а также в академических 
дисциплинах.

Торжественная церемония на-
граждения победителей и закрытия 
международной регаты «Кубок Пре-
зидента-2025» состоится 2 мая перед 
Олимпийским учебно-спортивным 
центром «Кюр» в Мингячевире. Ре-
гата, как всегда, завершится гранди-
озным фейерверком.

- Вы наверняка были единствен-
ной сотрудницей этой службы, 
которая была вхожа во все коло-
нии и тюрьмы... 

- Так как это подразделение со-
стояло из трех сотрудников, где одна 
женщина - офицер, можно сказать, 
так оно и было. Понятное дело, 
надо было больше внимания уде-
лять детям и подросткам. Потому 
я старалась изучать их индивиду-
ально, проводила беседы, интере-
совалась их проблемами. По ини-
циативе Госкомитета по вопросам 
семьи, женщин и детей, сотрудни-
ки которой, как правило, интере-
суются положением осужденных 
подростков, колонии были пода-
рены национальные музыкальные 
инструменты с целью воспитания 
духовного мира подростков и при-
общения их к музыке.

- Вы уже не первый год рабо-
таете в системе юстиции и, стало 
быть, хорошо осведомлены судь-
бами и историей заключенных. 
Скажите, что, по вашим наблю-
дениям, побуждает некоторых 
людей совершать преступление? 

- Конечно, главной причиной 
преступности являются социальные 
обстоятельства. Образ и уровень 
жизни некоторых людей, необразо-
ванность определенных слоев об-
щества зачастую ведут к грабежу, 
воровству, наркотикам. Хотя фи-
нансовое мошенничество больше 
присуще людям грамотным и даже 
очень образованным.

- Какое направление вашей де-
ятельности доставляет вам наи-
большее удовлетворение, как че-
ловеку, стоящему на страже зако-
на и правопорядка?

- Помогает осознание того, что 
мы оказываем помощь оступив-
шимся людям. Например, удалось 
получить пособие для многих инва-
лидов, и в этом надо отдать долж-
ное руководству нашей службы. 

- Кстати, вам удалось поженить 
в колонии двух осужденных, как 
это произошло? 

- Будучи куратором женской 
колонии и получая ежедневную 
сводку, мне пришлось навестить 
одну заключенную. Оказалось, у нее 
родился ребенок и она требовала 
известить об этом отца ребенка, 
с которым была знакома до совер-
шения преступления. Т.е. будучи 
соучастниками, они оба были при-
говорены к лишению свободы. По-
сле продолжительной работы мы 
зарегистрировали их и даже орга-
низовали в колонии небольшую 
свадьбу. Ребенка по закону нужно 
было отдать в дом малютки, но це-
ной неимоверных усилий удалось 
оставить его с матерью. 

- Фактически вы отвоевали 
этого ребенка для матери…

- Можно сказать и так. На теле-
видении даже была передача, по-
священная этому событию. Все 
было организовано согласно на-
циональным традициям, под зву-
ки «Вагзалы», которую исполнял 
небольшой самодеятельный ан-
самбль осужденных музыкантов 
колонии. Также был торт с надпи-
сью имен жениха и невесты, букет 

цветов для невесты. Мы поехали 
за невестой в женскую колонию, 
привезли ее в мужскую колонию, 
где ее встречал жених в белой ру-
башке и кепке «аэродром». Пред-
ставитель районного ЗАГСа за-
регистрировал эту пару и выдал 
им свидетельство о браке. Но до 
последней минуты, и даже после, 
я еще долго не могла успокоиться, 
мучали тревожные сомнения уже 
свершившегося события. Кстати, 
это событие произвело в обществе 
большой резонанс.

- Их дальнейшая судьба из-
вестна вам?

- По истечении срока наказания 
они вышли на свободу, у них ро-
дились еще дети, появилась семья. 
Знаете, в колонии, как и в жизни 
на свободе, разные истории проис-
ходят, все они непохожие. Нам, со-
трудникам Пенитенциарной службы, 
по долгу службы положено видеть 
в каждом заключенном гражданина 
страны, человека, которого необ-
ходимо наставить на верный путь 
жизни. Иной раз приходится дол-
го трудиться для получения поло-
жительного результата. 

Например, как-то раз, когда 
я посетила Академию художеств, 
где в то время училась моя дочь, 
глядя на гончарные, скульптурные, 
ковровые мастерские, меня осени-
ла идея, с которой я записалась на 
прием к ректору. Представившись 
куратором подростковой колонии, 
я рассказала о цели встречи, чем 
удивила ректора, академика Омара 
Эльдарова. Внимательно выслушав 
меня, академик поручил выделить 
нашей колонии гончарный станок, 
мешок глины, а также студента фа-
культета скульптуры для проведе-
ния в колонии занятий по скуль-
птуре. Приходилось часто посещать 
подростков, наблюдать и контро-
лировать ход занятий, беседовать 
с ними, заинтересовывать, убеж-
дать и обещать организовать вы-
ставку и распродажу их сувениров. 
Ведь это могло помочь в моральном 
перевоспитании и социализации 
подростков, их интеграции в обще-
ство и осознании своей нужности. 
Хочется верить, что наши стара-

ния не оказались напрасны и нам 
удалось привить подросткам лю-
бовь к труду и искусству, вселить 
частичку уверенности в себя. Вско-
ре в Академии художеств состоя-
лась экспозиция работ заключен-
ных подростков, победителей на-
граждали дипломами за подписью 
академика О.Эльдарова. Разуме-
ется, сами заключенные при этом 
не присутствовали, работы пред-
ставляла я и мне были переданы 
дипломы, которые я потом вру-
чила ребятам. Это был исключи-
тельный случай, когда ректор по-
зволил нам организовать выставку 
с целью ознакомления студентов 
академии с работами осужденных 
подростков. При этом был приме-
нен педагогический подход к фор-
мированию личности осужденных 
подростков и осмысленного отно-
шения к подобным занятиям и из-
учению ремесел в будущем.

- Это, конечно же, явилось 
огромной моральной поддерж-
кой для неокрепших юношеских 
душ, и я не сомневаюсь, какую на-
дежду вы зародили в их сердцах...

- Надеюсь... Впоследствии я взя-
ла шефство над одним из подрост-
ков, который выделялся по своим 
способностям среди остальных. По-
сле выхода на свободу я направи-
ла его в ПТУ, где он выучился гон-
чарному и витражному искусству. 
Он часто говорил, что в колонии 
подростки с нетерпением ждали 
моего очередного визита. Сегод-
ня этот парень работает, он стал 
увереннее в себе, планирует свое 
будущее. 

К слову сказать, во взаимодей-
ствии с Госкомитетом по делам се-
мьи, женщин и детей для осужден-
ных женщин также мы организо-
вали занятия по ковроткачеству 
и приобщили их к этому делу.

- Наверное, почетные звания 
и награды надо присуждать не 
только деятелям искусства и от-
личившимся, но и тем, кто ценой 
огромных усилий наставляет на 
путь истинный заблудших детей 
и подростков. Вы в какой-то мере 
воплотили свою мечту об искус-
стве таким необычным и, возмож-
но, более богоугодным образом, 
спасая хрупкие и сломанные дет-
ские жизни...

- Я, прежде всего, женщина-мать. 
Желание помочь, приютить, напра-
вить и поддержать любого ребен-
ка естественно для любой матери, 
даже если она сотрудник Пенитен-
циарной службы, ведь от этого ее 
природное назначение не меняет-
ся, она верна ему в любом каче-
стве. Мы часто с семьей посеща-
ем  детские дома, навещаем семьи 
шехидов.  

- Более чем уверена, что после 
выхода на пенсию начнется оче-
редной этап жизни, преисполнен-
ный самых прекрасных душевных 
порывов и благих дел, и вы, на-
конец, дадите волю своим твор-
ческим устремлениям и идеям, 
которые столько лет теснились 
в вашем сердце и воображении. 
Мы все будем ждать ваш буду-
щий свободный творческий по-
лет, и надеемся, что он также бу-
дет удачным 

- Очередной творческий полет 
для меня - это творческий полет 
моей дочери, поскольку она - самое 
большое, самое прекрасное и са-
мое тонкое, сначала Божье, а по-
том мое творение!

Благородство устремлений 
и мужество поступков 

Коллектив Управления делами Президента Азербайджанской Ре-
спублики скорбит в связи с кончиной сотрудника Управления делами 
Президента Азербайджанской Республики 

Мамедова Ибрагима Исмаил оглу 

и выражает глубокие соболезнования семье и близким покойного. 
Allah rəhmət eləsin!

 br.azПолный текст 
читайте на

Натаван Кенгерли:

Внимательно выслу-
шав меня, академик 

Омар Эльдаров пору-
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колонии гончарный 
станок, мешок глины, 

а также студента фа-
культета скульптуры 
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по скульптуре
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Европейское признание 
Новая вершина азербайджанских акробатов

Престижный турнир
В «Кубке Президента-2025» по гребле примут участие 20 стран 

 

Выиграв  
четыре золотые,  

одну серебряную и три 
бронзовые награды  

на чемпионате  
континента  

в Люксембурге,  
наша команда  
заняла третье  
место в общем  

зачете


